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В 2010 году правитель-
ство Республики Ингу-
шетия намерено значи-
тельно активизировать 
использование всех имею-
щихся инструментов эко-
номической и социальной 
политики в целях созда-
ния комплексной систе-
мы мер антикризисного 
управления.

Премьер-министр респу-
блики Алексей Воробьев 
утвердил План антикризис-
ных мероприятий прави-
тельства РИ на 2010 год, 
направленных на стабилиза-
цию и улучшение социально-
экономической ситуации в 
Ингушетии. 

Основными приоритета-
ми антикризисных действий 
правительства станут: под-
держка малого предприни-
мательства, промышлен-
ности, сельского хозяйства, 
строительства и обеспечение 
полноценной социальной за-
щиты населения. Исключе-
нием не станут и жилищно-
коммунальная и бюджетная 
сферы. 

Так, мелким и средним 
предпринимателям будут 
предоставляться микрозай-
мы и субсидии в целях воз-
мещения части затрат. 

Особое внимание будут 
уделять инвестиционным 
проектам и деятельности 
инновационной направлен-
ности. 

На развитие сельского хо-
зяйства будут направлены 
такие меры, как мониторинг 
реализации приоритетных 
инвестиционных проектов в 
области агропромышленного 
комплекса, содействие за-
вершению начатых инвести-
ционных проектов, реально 
влияющих на экономику; мо-
ниторинг цен на семена, ми-
неральные удобрения, ГСМ, 
сельхозтехнику по крупным 
поставщикам; мониторинг 
уровня заработной платы в 

организациях отрасли сель-
ского хозяйства; мониторинг 
цен на продукцию и сырье 
для производства продуктов 
питания первой необходи-
мости; разработка и реали-
зация порядков предостав-
ления субсидий из бюджета 
РИ на возмещение части за-
трат на уплату процентов по 
кредитам; оказание государ-
ственной поддержки в виде 
предоставления залогового 
обеспечения для получения 
банковских кредитов по ли-
нии гарантийного фонда. 

Кроме того, планируется 
наладить взаимодействие 
минсельхоза РИ с кредит-
ными организациями РИ по 
привлечению необходимых 
объемов кредитных ресурсов 
в агропромышленный ком-
плекс, путем составления ба-
ланса потребности отрасли в 
финансовых средствах, ока-
зывать содействие предпри-
ятиям АПК РИ в реализации 
инвестиционных проектов 
и привлечении инвестиций: 
увеличение реализации на-
селению продукции с мини-
мальной торговой надбав-
кой посредством создания 
условий для максимального 
привлечения местных това-
ропроизводителей для реа-
лизации своей продукции. 

В сфере жилищного строи-
тельства - разработка ре-
гиональной программы мно-
гоэтажного строительства с 
применением энергосберега-
ющих и высокоэффективных 
технологий домостроения на 
2010-2017 годы и реализа-
ция мероприятий программы 
обеспечения жильем моло-
дых семей нашей республи-
ки. 

С целью снижения напря-
женности на рынке труда 
планируется реализация ре-
спубликанских целевых про-
грамм, направленных на сни-
жение уровня безработицы. 

Соб. инф.

В период с 7 по 
11 апреля 2010 
года в городе Сочи  
состоялся  XIII 
Межрегиональный  
Фестиваль Армей-
ской песни «За 
Веру! За Отчизну! 
За Любовь!», по-
священный 65-
летию Победы в 
Великой Отече-
ственной войне. 
Торжественное 
мероприятие про-
ходило в Зимнем 
театре. В фести-
вале приняли уча-
стие более 500 
человек со всех  
уголков страны - от 
Дальнего Востока 
до Калининграда. 
Творческие кол-
лективы, ансамб-
ли песни и пляски, 
п р ед с та в и тел и 
министерства обороны, МВД 
и МЧС России, пограничных 
ведомств Содружества Не-
зависимых Государств - Ре-
спублики Беларусь и Респу-
блики Казахстан, прибыли в 
гостеприимный город Сочи. 
Спектр программы был очень 
широк и разнообразен. От-
крывая торжественную цере-
монию, мэр г.Сочи Анатолий 
Пахомов поблагодарил всех 
участников за инициативу 
и творческий потенциал и 
пожелал всем удачи. Участ-
ников и гостей также попри-
ветствовал председатель 
жюри  фестиваля, директор 
концертных программ Ака-
демического ансамбля песни 
и пляски Российской Армии 

им. А.В. Александрова  Сер-
гей Галкин. 

Конкурсная програм-
ма проводилась по шести 
номинациям: «Авторская 
песня», «Ансамбли песни 
и пляски», «Исполнение 
песен профессиональ-
ных авторов», «Вокально-
инструментальные группы и 
ансамбли», «Военные орке-
стры», «Исполнители каза-
чьей песни ». В номинации 
«Казачья песня» -  группа  
«Горная застава» Погранич-
ного управления ФСБ России 
по Республике Ингушетия за 
исполнение песни «Поехал 
казак на чужбину» была поо-
щрена Дипломом лауреата III 
степени. За достойный вклад 
в сохранение  боевых тради-

ций, укрепление взаимодей-
ствия и  сотрудничества, а 
также пропаганду героики со-
временной военной службы 
братских народов государств 
участников СНГ группа «Гор-
ная застава» была награжде-
на дипломом и специальным 
призом Совета командующих 
Пограничными войсками 
СНГ. 

Так закончился очередной, 
XIII Межрегиональный  Фе-
стиваль Армейской песни,  а 
впереди  - новые победы и 
свершения.

Оксана Масленникова, 
пограничное управление 

РФ по Республике 
Ингушетия

Обращение 
президента республики ингушетия 

к молодежи 
Сердечно поздравляю вас с Международным Днем солидарности молодежи! 
Современная молодежь в большинстве своем - это яркие и интересные личности, сре-

ди которых есть настоящие таланты. На всех этапах развития общества молодежь явля-
лась активной движущей силой. Поэтому наша приоритетная задача - дать возможность 
молодым людям реализовать себя, найти свое призвание и место в жизни. Забота о 
здоровье молодежи, её воспитании и образовании - самая надежная инвестиция в про-
гресс и развитие республики. 

Легко ли быть молодым всегда зависело не только от государства, но и от степени 
сплоченности молодежи в решении своих проблем. 

«Вместе мы - сила» - это программа молодежи, призывающая молодых людей к граж-
данской активности и солидарности в решении существующих проблем. 

Пусть успехи каждого из вас, ваши победы и достижения послужат приумножению на-
ционального богатства и укреплению авторитета Ингушетии. 

Пусть прекрасные молодые годы дадут вам заряд положительной энергии, научат 
оставаться стойкими в решении любых проблем, подарят верных друзей. 

Искренне желаю вам счастья, добра, благополучия, больших успехов во всех начина-
ниях на благо нашего Отечества. 

Президент 
Республики Ингушетия             Ю-Б. ЕВкуРОВ

«а песня не кончается»

налог по силам
В Ингушетии создаются 

условия для легализации 
предпринимательства 

Парламент Ингушетии 
принял в первом чтении за-
конопроекты, направленные 
на снижение налогового бре-
мени и создание условий 
для государственно-частного 
парнерства. 

Законы о применении упро-
щенной системы налогоо-
бложения на основе патента 
и государственно-частном 
партнерстве будут приняты 
в Ингушетии впервые. Окон-
чательное одобрение закона 
даст возможность легализо-
вать многие субъекты пред-
принимательства, которые 

уклоняются от уплаты нало-
гов. 

— По упрощенной системе 
налогообложения на основе 
патента налоговая ставка 
составляет всего шесть про-
центов, — пояснил замести-
тель председателя комитета 
по бюджету, налогам и фи-
нансам Народного Собрания 
РИ Батыр Дзауров. — Сумма 
налога высчитывается в за-
висимости от годового дохо-
да. 

Депутаты рассчитали воз-
можный годовой доход биз-
несменов для каждого из 69 
видов предпринимательской 
деятельности, подпадающих 
под действие закона. К при-
меру, в сфере ремонта, по-

краски и пошива обуви он 
составил 90 тысяч рублей. 
Это значит, что человек дол-
жен будет заплатить в год 
всего 4860 рублей налогов. 
При расчете применяется 
налоговый коэффициент, 
установленный отдельно для 
городов и других населенных 
пунктов. 

Принятие закона о ГЧП 
гарантирует возможность 
частному бизнесу получения 
государственной поддержки 
при реализации инвестици-
онных проектов.

Алена Ларина 
«Российская газета» 

ФеСТИВАЛь АРМейСКОй ПеСНИ

Правительство 
утвердило 

План антикризисных 
мероприятий

Юнус-бек евкуров: 
«Все материалы, 

представленные счетной 
палатой по итогам проверки, 

будут переданы 
в правоохранительные органы»

Юнус-бек евкуров принял 
участие в церемонии 

празднования 10-летия 
со дня создания ВОГОиП МВД 

рФ в Чеченской республике

работа по поиску без вести 
пропавших в результате 

трагических событий осени 
1992 года продолжается

Глава республики Юнус-Бек Евкуров встретился с руководителем Миротворче-
ской Миссии им.генерала А. Лебедя А. Мукомоловым, который оказывает активное 
содействие процессу поиска без вести пропавших в результате трагических со-
бытий осени 1992 года. 

С помощью руководителя Миссии приобретен аппарат поверхностного зондирования зем-
ли, чтобы выявить места вероятного захоронения без вести пропавших в результате траге-
дии. Работа будет вестись совместно с комиссией по поиску безвести пропавших, в которую 
вошли представители Ингушетии и Северной Осетии. 

«Мы понимаем, что для людей, потерявших своих близких 17 лет назад, большое событие 
найти и перезахоронить останки жертв тех трагических событий, как того требует религия», - 
отметил Юнус-Бек евкуров. 

Пресс-служба президента РИ

Выявлены налоговые 
преступления 

Сотрудниками управления по налоговым преступлениям МВД Ингушетии совмест-
но с коллегами из МВД России была проведена проверка финансово-хозяйственной 
деятельности нескольких частных предприятий. Так, в ходе проверочных меро-
приятий установлено, что руководство ООО «Спецстрой» в период с конца 2007 
по начало 2009 года, представив в налоговые органы искаженные данные о доходах, 
уклонилось от уплаты налогов и сборов. Сумма неуплаченных в бюджет налогов 
составила около 12 миллионов рублей. 

В результате проверки деятельности ОАО «Ингушнефтегазпром» выявлено, что руковод-
ство данной компании в 2008-2009 годах также уклонилось от уплаты законно установленных 
налогов и сборов на сумму более 19 миллионов рублей. По обоим фактам возбуждены уго-
ловные дела. 

Пресс-служба МВД по РИ

В воскресенье прези-
дент Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров провел со-
вещание по результатам 
представления счет-
ной палаты. Напомним, 
что в феврале 2010 года 
аудиторы СП провели 
финансовую проверку 
деятельности органов 
государственной власти. 

Перед рассмотрением во-
проса, стоящего на повест-
ке дня, президент озвучил 
жалобу ветерана Великой 
Отечественной войны. «На 
«горячую линию» обратился 
ветеран, которого ни мест-
ная администрация, ни ми-
нистерство труда и соцраз-
вития не поздравили с днем 

рожденья. Хочу заявить для 
всех чиновников: ни один ве-
теран не должен быть обде-
лен вниманием власти», - 
подчеркнул президент. 

Главным докладчиком по 
обсуждению представления 
счетной палаты выступил 
вице-премьер правитель-
ства, министр финансов ре-
спублики Мусса Чилиев. Он 
отметил, что за истекший 
период не были устране-
ны представления счетной 
палаты за 2008 год. Глава 
республики поручил предсе-
дателю правительства Алек-
сею Воробьеву составить 
план устранения представ-
лений СП. 

По словам министра Чи-
лиева, за 2009 год основные 

претензии аудиторов СП 
выразились в нарушении 
законодательства «О разме-
щении заказов на поставки 
товаров, выполнение работ, 
оказание услуг для государ-
ственных и муниципальных 
нужд» на 208 млн. рублей, 
завышении стоимости това-
ров и услуг на общую сумму 
17, 8 млн. рублей, а также 
невыполнены работы на 92 
млн. рублей. 

По итогам совещания гла-
ва республики заявил, что 
все до единого виновные 
лица будут привлечены к от-
ветственности: «Все матери-
алы представления счетной 
палаты будут переданы в 
прокуратуру и виновные бу-
дут наказаны», - сказал он. 

24.04.2010 г. президент 
Ингушетии Юнус-Бек Ев-
куров принял участие в 
церемонии празднования 
10-летия со дня создания 
ВОГОиП МВД РФ в Чечен-
ской Республике. 

Поздравить сотрудников 
временной оперативной 
группировки в Грозный при-
летел министр внутренних 
дел Рашид Нургалиев. На 
церемонии также присут-
ствовали руководители ре-
гиональных правоохрани-
тельных структур. 

Рашид Нургалиев отме-
тил, что в Чечне, Ингушетии 
и Дагестане местные власти 
ведут активную работу по 
привлечению населения к 
общественно-политическим 
процессам. Он также отме-
тил, что «членов незаконных 
вооруженных формирований 
в том понимании, в каком 

привыкли о них говорить, 
нет». По словам министра, 
«остались лишь осколки 
бандформирований». 

На церемонии состоялось 
вручение наград наиболее 
отличившимся сотрудникам 

МВД. Здесь же состоялось 
торжественное открытие му-
зея ВОГОиП. 

В завершение праздника 
состоялось торжественное 
прохождение подразделений 
оперативной группировки. 

ЧеЛОВеК И ЗАКОН

Президент ингушетии 
поздравил с днем рождения 

генерала Хаджибикара Укурова
В телеграмме говорится: 
«уважаемый Хаджибикар Баматгиреевич! 
Сердечно поздравляю вас с Днем рожденья! 
Вы посвятили свою жизнь нелегкому, но очень благородному делу - служению на-

шему Отечеству. 
Где бы вы ни трудились, вас всегда отличают высокий профессионализм, компе-

тентность, чувство гражданского долга и ответственности, смелость и принци-
пиальность. 

Отрадно, что именно наш земляк возглавляет военную академию воздушно-
космической обороны, в которой готовятся и воспитываются высокообразован-
ные и преданные Родине офицерские кадры. 

В этот знаменательный день примите искренние пожелания крепкого здоровья, 
счастья, благополучия вам, вашим родным и близким. 

С уважением, 

Президент 
республики ингушетия       Ю-б.еВкУрОВ 
25 апреля 2010 года 

Такого волнующего со-
бытия в Малгобеке не 
было давно. Большое ко-
личество жителей и го-
стей города вышли попри-
ветствовать участников 
Всероссийского автопро-
бега по Городам-Героям и 
Городам воинской славы. 
Первая встреча красочной 
автоколонны произошла 
у водруженного на поста-
мент танка, установлен-
ного в честь советских  
воинов 52-ой гвардейской 
танковой бригады.

В автопробеге участвуют 
представители республикан-
ских ДОСААФ (РОСТО) Ингу-
шетии, РСО-Алания, Чечни, 
Кабардино-Балкарии. Малго-
бек будет представлять эки-
паж «Жигулей» 14-ой модели 
в составе Булгучева Ахмеда 
Салмановича, преседателя 
СТО г. Малгобека и Малго-
бекского района, и Котиева 
Джабраила Магомедовича.

Во время первой останов-
ки на малгобекской земле 
участников автопробега жда-
ли теплые приветствия хозя-
ев, традиционные хлеб-соль 
и зажигательная речь работ-
ника городской администра-
ции Р. Боковой.

Она рассказала гостям из 
соседних республик о бое-
вом и трудовом прошлом 
Малгобека, о ратном подвиге 
солдат и офицеров советской 
армии в период Малгобек-
ской оборонительной опера-
ции. На этом рубеже враг был 
остановлен и в начале 1943 
года изгнан с Терских высот. 
Гитлеровцы так и не смогли 
пройти по Алханчуртской до-
лине, дойти до Грозного и 
овладеть нефтяными кладо-
выми Северного Кавказа. За 
заслуги перед отечеством в 
годы ВОВ Малгобек был удо-
стоен почетного звания «Го-
род воинской славы».

Затем, после возложения 
цветов к памятнику, автоко-
лонна и встречающие участ-
ников автопробега двину-
лись в сторону города. На 
этот раз процессия останови-

лась на улице им. генерала 
Осканова, напротив здания 
Культурно-досугового центра 
г. Малгобека. Сотни людей с 
георгиевскими ленточками 
на груди и флажками Рос-
сии в руках приветствовали 
их. Гости и встречающие их 
депутаты Малгобекского го-
родского совета, работники 
администрации Малгобека, 
ветераны ВОВ, представите-
ли общественности – учите-
ля и учащиеся местных школ 
направились к памятнику 
воину-освободителю, кото-
рый возвышается в центре 
Малгобекского городского 
парка культуры и отдыха. 
Здесь состоялось возложе-
ние цветов к памятнику и тор-
жественная встреча участни-
ков автопробега. 

После небольшого отдыха 
и обеда автопробег продол-
жил свой путь. его участни-
кам предстоит побывать во 
многих городах огромной 
страны, встречаться с их жи-
телями и укреплять патрио-
тические чувства молодого 
поколения.

Остается добавить, что 
автопробег посвящен знаме-
нательной дате – 65-летию 
Победы нашего народа в Ве-
ликой Отечественной войне.

М. кАРТОЕВ

Малгобек принял 
участников 
автопробега
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- не есть ли ваш уход в 
сферу деятельности, весь-
ма далекую от литературы,  
разочарованием в литера-
турной деятельности?

- Поводов для разочарова-
ния достаточно, вообще вся 
наша жизнь – это постепен-
ное превращение надежд в 
разочарования. Но, а если 
серьезно,  это не разочаро-
вание, а  смена обстановки.  
Просто в 2007 году наступил 
такой момент в жизни, когда 
надо было эту обстановку 
поменять.

- недавно вы отметили 
45-летие. Что значит для 
вас эта дата? 

-  Не только для меня, для 
всех – это возраст, после на-
ступления которого государ-
ство не обязывает человека 
менять    паспорт.  Человек   
доказал, значит, свою бла-
гонадежность, репутация у 
него сложилась, он уже  безо-
пасен для общества. А если, 
опять же серьезно, я не со-
бирался никак отмечать эту 
дату. Это не юбилей. И где-то 
даже нескромно такую дату 
отмечать. Поэтому тут цели-
ком вся заслуга нашей На-
циональной библиотеки, ее 
руководства, работников би-
блиотеки. Сегодня библиоте-
ка - это единственное место 
в республике, где ингушский 
писатель - всегда желанный 
гость, друг. Я очень благода-
рен библиотеке, всем моим 
коллегам, читателям и дру-
зьям, собравшимся поздра-
вить меня,  сказали  много 
приятных слов, которых я, 
может быть, не заслужил. 
Были и подарки. Но особен-
но меня порадовал подарок, 
сделанный Заремой евлое-
вой, главным библиографом 
библиотеки.  Это газета "Сер-
дало" с первой моей публика-
цией. В феврале 1977 года, я 
тогда был учеником 6 класса, 
в "Сердало" было опубли-
ковано мое стихотворение 
"Зимний день" на ингушском 
языке. Я его давно искал. И 
вот мне его преподнесли как 
подарок. Нужно сказать и о 
том, что первая  моя книга, 
это книжка  стихов,   также 
была издана Национальной 
библиотекой в 2001 году, как 
и многие книги других наших 
авторов.

- Вас также поздравил 
президент Юнус-бек евку-
ров.

- Да, было приятно. Вооб-
ще, внимание, оказываемое 
первыми лицами очень важ-
но. Во-первых, это приятно 
самому объекту внимания. 
Во-вторых, как выразился 
один из французских класси-
ков, то, что модно в Версале, 
модно во всем Париже. Это 
я не по отношению к себе, а 
вообще к творческим  людям. 
Этим подчеркивается важ-
ность творческой деятель-
ности .  

если же считать эту дату 
подведением каких-то ито-
гов,  скажу,  что сделано  
мало. Маленький сборник 
стихов, сборник рассказов и 
пьес. есть еще неизданные 
пока три небольших книжки. 
Это детские стихи и рассказы 
и сборник небольших пьес и 
сценариев.

По-настоящему, ежеднев-
но творчеством я занимался 
только в конце восьмиде-
сятых годов, когда были на-
писаны несколько десятков 
моих  рассказов. После, в 
1994 году, написана  пье-
са "Рузкъан болх", в начале 
2000-х - пьеса "Ганз" и два-
три больших рассказа, сце-
нарий для фильма "Дорога 
в пропасть". Это более или 
менее из серьезных вещей. 
Были также стихи и рассказы 
для детей. Пишу урывками, с 
многолетними перерывами. 
Нет полнокровного литера-

турного творчества. Надо, 
наверное, решиться бросить 
все и засесть за письменный 
стол. Пока не получается. С 
чем все  это связано? Слиш-
ком много всего произошло и 
просходит вокруг. Много со-
бытий всяких. Они не очень 
располагают к занятию лите-
ратурой. Где-то связано это с 
природной ленью, а во мно-
гом  с массой антистимулов. 
Заедает обыкновенный  быт, 
нет читателя,  литературный  
труд не востребован. Пье-
са "Рузкъан болх" написана 
в 1994 году, а поставлена в 
2004, пьеса "Ганз" написана 
в 2001 году, не поставлена 
до сих пор. Книга рассказов 
была готова к изданию и сда-
на в издательство еще в 1992 
году в Чечено-Ингушское 
еще издательство, издана 
она в 2007 году вместе про-
изведениями, написанными 
в более позднее время. Ни-
кто из нас особой плодови-
тостью в постперестроечные 
годы, за исключением Исы 
Кодзоева,который много пи-
шет и издает в последние 
годы, не отличается.  Гово-
рю не о собственных труд-
ностях, а вообще о ситуации 
в целом. Представляю, на-
сколько трудно сегодня за-
интересовать литературным 
творчеством молодых  лю-
дей, имеющих  склонность к 
сочинительству.   

- О чем ваша пьеса 
"Ганз"?

- О человеке, который кри-
чит окружающим: нельзя 
всеми силами  отдаваться 
строительству особняков, 
надо строить общий дом - ре-
спублику. Он сидит во дворе 
старого отцовского дома за 
столиком в саду под череш-
ней между двумя строящи-
мися по соседству  домами  
и, заткнув уши ватой, пишет 
книгу о довоенном укладе 
жизни ингушей.

-  ему удается что-то до-
казать?

- Честно говоря, все окру-
жающие относятся к нему, 
как к идиоту, но в конце он 
придумывает такую хитрость, 
что в дураках оказываются 
все его  оппоненты. 

- Тема актуальна.
- Да, причем со дня напи-

сания актуальность, к сожа-
лению, только повышается, 
но она еще не настолько по-
высилась, чтобы пьеса стала 
спектаклем. Она давно заку-
плена театром имени Базор-
кина, но  денег на постановку 
нет. 

- В одном из интервью  
газете "Сердало" несколь-
ко лет назад вы назвали 
литературу базовым ви-
дом искусства и обозна-
чили ситуацию как кризис-
ную. какова она сегодня, 
по-вашему?

- Ситуация ухудшилась в  
том смысле, что  от нас ушло 
много писателей и старшего, 
и среднего возраста. А  по-
полнения рядов молодыми 
авторами  нет. Я имею в виду 
20-летних.   Большую  горечь 
испытали все с уходом Саи-
да Чахкиева.  Саид отличал-

ся особенным умением дру-
жить, с заботой и вниманием 
относиться к младшим со-
братьям, был известен всей 
литературной России. Любая 
удача ингушского автора его 
радовала, он обязательно 
звонил, хвалил, интересо-
вался, советовал. Одним 
словом был неформальным 
таким главой нашей респу-
блики литераторов. 

А вот с изданием книг дела 
идут лучше. У нас были вре-
мена, когда за год не выхо-
дило ни одной книги. Потом 
пошли переиздания извест-
ных авторов. Затем издания 
новых произведений извест-
ных авторов. Очередь дошла 
и до нас с Рамазаном Цуро-
вым. Хотя в подавляющем 
большинстве случаев это  
не результат изменения го-
сударственной политики. Но 
и здесь есть нечто обнаде-
живающее. В прошлом году 
при министерстве культуры 
республики  учрежден экс-
пертный совет   по оценке 
художественной литературы 
и других печатных изданий  
в Республике  Ингушетия. 
Движение к переменам в  
лучшую сторону  имеются. 
Но мы так долго их ожидаем, 
устали уже.   Обнадеживает 
и тот факт, что в Государ-
ственной Думе готовится к 
рассмотрению закон о под-
держке творческих союзов и 
творческих деятелей. У нас  
большое значение имеет то, 
как относятся к делу в цен-
тре.  Но если взглянуть шире, 
то, думаю, что сегодня нам 
всем не до кризиса в лите-
ратуре. Республика в очень 
трудной ситуации.  Сегод-
ня всем надо проникнуться 
одной идеей – преодоление 
этой ситуации. Проникнуться 
каждому  в меру своей доли 
ответственности и работать. 

Сегодня самое нужное – 
это честные, грамотные 
руководители и работники, 
по-настоящему болеющие  
за дело. Ингушам ничего 
даром не доставалось ни-
когда.  Народ  во главе с 
неформальными лидерами 
на рубеже 80-х, 90-х в от-
чаянно трудной борьбе до-
бился создания республики 
и отдал бразды правления 
руководящей элите. Она не 
справляется. Я говорю не о 
первых лицах. Говорю боль-
ше о руководителях средне-
го звена.  Мы  заслуживаем  
лучшей жизни. Всем – и ру-
ководителям, и простым 
людям надо осознать, что 
без общих усилий мы ниче-
го не добьемся.   С первых 
лет  создания республики не 
покидает ощущение того, 
что у нас нет команды впе-
редсмотрящих. То есть, 
нет стратегии, обозначен-
ной цели, идеологии. Такая 
идеология нужна для того, 
чтобы по ней  находить  
путь дальнейшего движе-
ния  и видеть возникающие 
впереди  опасности. У нас 
по прошествии многих лет 
со дня создания республики 
этой стратегии и команды, 

или, если угодно, элиты, на-
целенной на это,  нет. Что-
то не срабатывает. Думаю, 
что нам всем нужно привить 
какой-то ген борьбы, или 
ген умения болеть  за об-
щее дело. Впереди огромная 
работа.  Нужно поверить в 
свои силы. Сделать рывок, 
как мы его сделали в начале 
90-х годов. Сегодня мы, как 
Колой- к1ант из старинного 
предания, который лежит 
связанный в пещере. Нужны 
люди,  способные услышать  
звук его свирели,  и услышав, 
готовые прийти на  помощь 
и  раскрепостить  наши  
творческие силы.     Вернее 
сказать, нам всем надо при-
слушаться к этой печальной 
музыке. И мобилизоваться 
на работу.

- на каком этапе развития 
находится сегодня ингуш-
ская литература? Возмож-
но ли сегодня появление 
произведения, сопостави-
мого с романом идриса ба-
зоркина "из тьмы веков"? 

-  Думаю,нет. И не в смысле 
художественных достоинств,  
в смысле общественной зна-
чимости. Роман Базоркина 
еще и творение эпохи. Эпо-
хи, когда литература без-
раздельно господствовала 
в культуре. Сегодня такого 
интереса к литературе нет. 
Да и фигура писателя оказа-
лась на периферии. Но инте-
ресные книги появляются и 
сегодня. Большая работа в 
этом смысле сделана Исой 
Кодзоевым. Это его рома-
ны из серии "Г1алг1ай". Их 
появление стало событием 
для всех, кто интересует-
ся ингушской литературой. 
Знаю, что есть  написанные  
романы других авторов, они  
пока не нашли своего издате-
ля. Время, когда появились   
"Из тьмы веков", "Сыновья 
Беки", "Волчьи ночи", "Труд-
ный перевал" – это было 
замечательное время для 
ингушских писателей. Была 
государственная политика в 
сфере литературы. ее разви-
тию, хоть над всеми господ-
ствовал соцреализм, уделя-
лось большое внимание. Это 
было время, когда ингуши 

всего чуть более десятка лет 
назад   вернулись домой из 
высылки. Настроение в на-
роде было приподнятое. Это 
отразилось и в литературе. 
Да и во всем мире литерату-
ра в эти годы была в центре 
внимания. А сегодня какого 
известного писателя миро-
вого уровня   мы знаем?  – 
Дэна Брауна.  И то благодаря   
экранизациям его произве-
дений,  культивированию его 
имени в мировых СМИ. Но 
писатели этого ряда всего 
лишь сочинители сказок для 
взрослых, и нередко, страш-
ных сказок.  

 - есть часть людей, кото-
рая рассуждает примерно 
таким образом: зачем  во-
обще заниматься литера-
турой на ингушском языке? 
В мире много книг. нужны 
ли еще и ингушские. Ведь 
наши предки жили без книг. 
Повсюду идет глобализа-
ция. развитие электрони-
ки. Цифровой техники. 

- Да, надо всем довлеет 
Голливуд… Без книг наши 
предки  жили. Но без лите-
ратуры – нет.   Ингушский 
фольклор  – это   вершина, 
до  лучших образцов   его  со-
временной литературе  еще 
долго подниматься.  Мы, ин-
гушские авторы,  в меру сво-
его понимания не раз отвеча-
ли на  вопрос,  зачем нужна 
ингушам литература. Но 
никто этого пока не слышит.  
Для того, чтобы сохраниться 
как  народ, нам нужно в куль-
турной политике придержи-
ваться следующих подходов. 
Сохранять  традиционную 
культуру. Для этого нужно за-
писать весь фольклор, всю 
лексику ингушского языка, 
национальную музыку, запи-
сать и сохранять ингушский 
этикет, обычаи. В этом смыс-
ле большая  работа продела-
на в последние годы нашим 
научно-исследовательским 
институтом во главе с про-
фессором Ибрагимом Дах-
кильговым, и она продолжает-
ся.  Тут сыграли два фактора. 
Во-первых, личность дирек-
тора института, он подобрал 
хороший коллектив, обозна-
чил задачи.  Во-вторых, под-
держка и внимание со сторо-

ны государства. Этот пример 
показывает, что  люди готовы 
работать, что работать есть 
кому. Вот если бы еще и раз-
витию литературы уделить 
должное внимание, еще один 
блок проблем был бы снят. А 
это уже второй подход, кото-
рого нужно придерживаться. 
То есть дальнейшее раз-
витие современных  форм  
культуры :  национальной ли-
тературы, живописи, театра, 
кино, музыки. Огромное зна-
чение для всего этого имеет 
развитие ингушского языка.   
Что касается глобализации 
и развития цифровых тех-
нологий,  мне кажется, эти 
технологии со временем 
больше будут помогать  раз-
витию нашей культуры, чем 
мешать. Ведь с их дальней-
шим развитием станет более 
доступным  производство, 
например, ингушского кино, 
или, совсем фантастически 
звучит сегодня, хотя бы  ча-
стичный  перевод  официаль-
ного делопроизводства или 
обучения в школах на ингуш-
ский язык. Но это дальняя 
перспектива, если не дале-
кая. А  глобализация? Угро-
за эта существует, но она не 
неотвратима. Где-то читал у 
Солженицына, что думать 
о том,   будто все идет к ин-
тернационализации - это не-
правда - по всему миру идет  
и обратное движение.

- какова сегодня степень 
художественного интереса 
к  литературе у ингушского 
читателя?  

- Нельзя сказать, что его со-
всем нет. Сегодня люди пред-
почитают больше смотреть, 
чем читать. Но по большому 
счету ситуацию можно вы-
разить так: самиздат в кубе. 
Писатели сами пишут, сами 
издают, сами читают. Актив-
ных читателей у ингушско-
го писателя, наверное, не 
наберется и одной тысячи. 
Я думаю, здесь здорово по-
могло бы издание аудиокниг. 
Можно было бы, привлекая к 
этой работе ингушских акте-
ров, записать произведения 
наших писателей на диски, 
чтобы произведения можно 
было  слушать по радио, на 
проигрывателях. Сегодня это 
активно практикуется в  Рос-
сии.  Сознаю, что для этого 
нужно понимание  людей, 
которые ставят резолюции  в 
уголках документов.  А это… 

- а слушать будут такие 
диски?

- Уверен, что будут. Не 
массово. Но читателю нужно 
предложить и такой вариант. 
Многие не читают по причине 
языковой. Не умеют читать 
на  родном языке.  

- каковы сегодня жанро-
вые предпочтения ингуш-
ских авторов? Это проза, 
стихи, драма?

- Предпочтений в целом 
нет. есть предпочтения кон-
кретных авторов.  Многие ра-
ботают во всех этих жанрах.

 - Ваше творческое время 
на пике или оно минова-
ло? 

- Более привычен вопрос 
о творческих планах, вроде 
"над чем вы сейчас работае-
те?" Работаю над сценарием 
для фильма.  А по вопросу 
насчет творческого пика меня   
успокоили  в Национальной 
библиотеке.  Заместитель 
директора Лида Мальсагова, 
организатор мероприятия, в 
своем   выступлении сказа-
ла, что специально смотрела 
и выяснила:   лучшие свои  
книги  многие  авторы напи-
сали после 45 лет.   Так что, 
постараюсь оправдать это.

Беседовала  Альбика 
ГАзГИРИЕВА

б. Горчханов: 
«… Лучшие книги впереди»

Бадрудин Горчханов – один из тех представителей писательской среды, кто искренне болеет душой за  проис-
ходящее  в литературе,  в жизни Ингушетии в целом. каждый раз беседуя с ним приятно удивляюсь глубине его 
мысли, умению отыскивать зерна истины, отделяя их от шелухи повседневности, заевшей нас обыденности. 
И видя, что на протяжении многих лет ситуация  с публикацией   произведений писателей мало в чем меняется 
к лучшему, огорчаюсь. Потому что понимаю - писатель живет книгами  и в книгах. И если мы  оставляем их без 
внимания, без поддержки, мы их, по сути, теряем. Писатель, настоящий писатель, для общества всегда служит 
своеобразным духовным маяком. Отсутствие писателей может обернуться потерей духовных ориентиров, 
той составляющей,  которая, по словам самого Б.Горчханова, является базовой  в развитии всей национальной 
культуры. Сегодняшняя наша беседа представляется мне очередной попыткой привлечь внимание общества к 
затронутой проблеме.

В законодательстве России 
идет строгое разделение всех 
юридических лиц на:

коммерческие (преследую-
щие извлечение прибыли в ка-
честве основной своей цели);

некоммерческие (не име-
ющие извлечение прибыли в 
качестве основной цели своей 
деятельности и не распреде-
ляющие полученную прибыль 
между участниками).

Некоммерческие организа-
ции могут создаваться в следу-
ющих формах:

Общественные и религиоз-
ные организации – это добро-
вольные объединения граж-
дан, в установленном законом 
порядке объединившихся на 
основе общности их интересов 
для удовлетворения духовных 
или иных нематериальных по-
требностей.

Общественные организации 
существуют в форме обще-
ственных объединений, под 
которыми понимаются добро-
вольные, самоуправляемые, 
некоммерческие формирова-
ния, созданные по инициативе 
граждан, объединившихся на 
основе общности интересов для 
реализации общих целей, ука-
занных в уставе общественного 
объединения.

Основным законом, регла-
ментирующим создание и 
деятельность общественных 
организаций, является Феде-
ральный закон от 19 мая 1995 
года № 82-ФЗ «Об обществен-
ных объединениях».

Виды общественных объеди-
нений: общественная организа-
ция; общественное движение; 
общественный фонд; обще-
ственное учреждение; орган об-
щественной самодеятельности; 
политическая партия.

Учредителями, членами и 
участниками общественных 

объединений могут быть:
1. Граждане, достигшие 18 

лет, и юридические лица – об-
щественные объединения. 

2. Иностранные граждане и 
лица без гражданства, за исклю-
чением случаев, установленных 
федеральными законами или 
международными договорами 
Российской Федерации. 

Членами и участниками мо-
лодежных общественных объ-
единений могут быть граждане, 
достигшие 14 лет.

Членами и участниками дет-
ских общественных объедине-
ний могут быть граждане, до-
стигшие 8 лет.

Учредителей должно быть не 
менее трех. 

По территориальному при-
знаку различают следующие 
виды общественных объедине-
ний:

1. Общероссийское обще-
ственное объединение. Осу-
ществляет свою деятельность 
на территориях более половины 
субъектов РФ (разрешено ис-
пользовать в своих названиях 
наименования «Россия» либо 
« Российская Федерация» и об-
разованные на их основе слова 
и словосочетания без специаль-
ного разрешения правомочных 
государственных органов); 

2. Межрегиональное обще-
ственное объединение. Осу-
ществляет свою деятельность 
на территориях менее полови-
ны субъектов РФ; 

3. Региональное обществен-
ное объединение. Осуществля-
ет деятельность в пределах од-
ного субъекта РФ; 

4. Местное общественное 
объединение. Осуществляет 
деятельность в пределах тер-
ритории органа местного само-
управления.

Общественные объединения 
регистрируются в месячный 

срок на основании решения 
министерства юстиции или его 
территориальных органов, в за-
висимости от территориальной 
подведомственности регистри-
рующего органа. 

Создание и деятельность ре-
лигиозных организаций регла-
ментируется Федеральным за-
коном от 26 сентября 1997 года 
№ 125-ФЗ «О свободе совести и 
религиозных объединениях».

Религиозным объединением 
признается добровольное объ-
единение граждан РФ, иных 
лиц, постоянно и на законных 
основаниях проживающих на 
территории РФ, образованное в 
целях совместного исповедания 
и распространения веры и об-
ладающее соответствующими 
этой цели признаками:

вероисповедание;
совершение богослужений, 

других религиозных обрядов и 
церемоний;

обучение религии и религи-
озное воспитание своих после-
дователей.

Религиозные объединения 
могут создаваться в двух фор-
мах:

1. Религиозная группа – это 
добровольное объединение 
граждан, образованное в це-
лях совместного исповедания 
и распространения веры, осу-
ществляющее деятельность без 
государственной регистрации и 
приобретения правоспособно-
сти юридического лица. Поме-
щения и необходимое для дея-
тельности религиозной группы 
имущество предоставляются в 
пользование группы ее участ-

никами. 
2. Религиозная организация – 

это добровольное объединение 
граждан РФ, иных лиц, посто-
янно и на законных основаниях 
проживающих на территории 
Российской Федерации, образо-
ванное в целях совместного ис-
поведания и распространения 
веры и в установленном зако-
ном порядке зарегистрирован-
ное в качестве юридического 
лица. 

В зависимости от территори-
альной сферы своей деятельно-
сти религиозные организации 
подразделяются:

- Местная религиозная орга-
низация – это религиозная ор-
ганизация, состоящая не менее 
чем из десяти участников, до-
стигших возраста восемнадца-
ти лет и постоянно проживаю-
щих в одной местности либо в 
одном городском или сельском 
поселении.

- Централизованная рели-
гиозная организация – это 
религиозная организация, со-
стоящая в соответствии со 
своим уставом не менее чем из 
трех местных религиозных ор-
ганизаций, а также дочерние 
учреждения, учреждения про-
фессионального религиозного 
образования и организации, 
созданные религиозными ор-
ганизациями, имеющие анало-
гичные уставные цели.

Централизованная религиоз-
ная организация, структуры ко-
торой действовали на террито-
рии Российской Федерации на 
законных основаниях на протя-
жении не менее пятидесяти лет 

на момент обращения указан-
ной религиозной организации с 
заявлением о государственной 
регистрации, вправе исполь-
зовать в своих наименованиях 
слова «Россия», «российский» и 
производные от них.

Регистрация некоммерческих 
организаций, осуществляющих 
религиозную деятельность, 
производится в месячный срок 
на основании решения мини-
стерства юстиции или его тер-
риториальных органов. 

Федеральным законом от 12 
января 1996 года № 7-ФЗ «О 
некоммерческих организаци-
ях» предусмотрены следующие 
формы некоммерческих орга-
низаций:

Некоммерческое партнерство 
– основанная на членстве не-
коммерческая организация, уч-
режденная гражданами и (или) 
юридическими лицами (не ме-
нее 2 человек) для содействия 
ее членам в осуществлении де-
ятельности, направленной на 
достижение социальных, благо-
творительных, культурных, об-
разовательных, научных и иных 
целей.

Члены некоммерческого пар-
тнерства имеют право по сво-
ему усмотрению выходить из 
партнерства.

Некоммерческое партнерство 
может осуществлять предпри-
нимательскую деятельность, 
способствующую достижению 
целей, для которых оно было 
создано. Прибыль от коммерче-
ской деятельности может быть 
направлена только на цели, 
предусмотренные уставом, и 

между учредителями не распре-
деляется. 

Учреждения – некоммерче-
ская организация, созданная 
собственником для осущест-
вления услуг некоммерческого 
характера конкретного вида: 
управленческих, социаль-
но-культурных и прочих ус-
луг. Финансируется учрежде-
ние полностью или частично 
собственником. Имущество, 
переданное собственником 
учреждению, закрепляется за 
последним на праве оператив-
ного управления. 

Одним из наиболее востре-
бованных видов учреждений 
являются негосударственные 
образовательные учреждения 
(НОУ). НОУ создаются, как 
правило, для преподаватель-
ской деятельности. Если вы соз-
даете НОУ для осуществления 
преподавательской деятельно-
сти, напоминаем вам, что устав 
подобной организации содер-
жит ряд особенностей, начиная 
с определения образовательно-
го процесса, заканчивая указа-
нием в уставе тех программ, по 
которым вы впоследствии буде-
те осуществлять обучение. 

Автономная некоммерче-
ская организация (АНО) – это 
не имеющая членства неком-
мерческая организация, уч-
режденная гражданами и /или 
юридическими лицами для 
осуществления услуг в области 
образования, здравоохране-
ния, культуры, науки, права, 
физической культуры и спорта 
на основе добровольных иму-
щественных взносов. 

АНО, подобно Фондам, 
вправе осуществлять предпри-
нимательскую деятельность, 
способствующую выполнению 
целей, для достижения кото-
рых она создана. 

АНО для достижения своих 
целей (оказание определенных 
уставом услуг) может осущест-
влять предпринимательскую 
деятельность путем оказания 
приносящих прибыль услуг 
(возможно, что тех же самых).

Выход из числа учредителей 
невозможен, т. к. понятие «уч-
редитель» указывает лишь на 
лицо, создавшее организацию. 

Фонд – не имеющая членства 
некоммерческая организация, 
учрежденная гражданами и /
или юридическими лицами 
на основе добровольных иму-
щественных взносов, пресле-
дующая социальные, благо-
творительные, культурные, 
образовательные или иные 
общественно-полезные цели. 
Фонд вправе осуществлять 
предпринимательскую дея-
тельность в двух формах, при-
чем только в факультативном 
порядке: 

- непосредственно (в преде-
лах видов деятельности, пере-
численных в уставе);

- создание и принятие уча-
стия только в хозяйственных 
обществах, при этом прибыль, 
полученная от участия, на-
правляется исключительно на 
цели, предусмотренные уста-
вом;

Выход из числа учредителей 
невозможен, т.к. понятие учре-
дитель — лицо, создавшее ор-
ганизацию. Учредители фонда 
не отвечают по обязательствам 
созданного ими фонда, а фонд 
не отвечает по обязательствам 
своих учредителей.

Кроме того, законом пред-
усмотрены некоммерческие 

объединения юридических 
лиц, такие, как ассоциации 
или союзы, которые создаются 
коммерческими и некоммер-
ческими организациями с це-
лью координации их предпри-
нимательской деятельности, 
а также представления и за-
щиты общих имущественных 
интересов. Члены ассоциаций 
(союзов) сохраняют всю само-
стоятельность и права юриди-
ческого лица.

Таким образом, создание 
некоммерческих организаций 
и регистрация организаций 
регулируется целым рядом 
нормативных актов, начиная 
с Гражданского кодекса РФ 
(часть первая), ФЗ от 08 ав-
густа 2001 года № 129-ФЗ «О 
государственной регистрации 
юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей», 
ФЗ от 19 мая 1995 года № 82-ФЗ 
«Об общественных объедине-
ниях», заканчивая норматив-
ными актами, регламентиру-
ющими определенные сферы 
деятельности (например, ФЗ 
«Об образовании»).

 
М. Цуров,

управление 
Минюста России 

по Республике Ингушетия 

регистрация некоммерческих 
религиозных организаций

Трудолюбие 
и ответственность

В этом материале я хочу рассказать о молодом, инициа-
тивном, целеустремленном и просто хорошем человеке 
амире Торшхоеве. В 1992 году амир окончил среднюю 
школу №3 г. назрани. родная школа, как говорит  амир, 
дала ему первые жизненные уроки. Он с благодарностью и 
с улыбкой на лице вспоминает своих школьных учителей: 
розу Магомедовну бекову - директора школы, Лиду Зелим-
хановну Марзиеву - свою первую учительницу, Лейлу рус-
лановну Сапралиеву - классного руководителя, и многих 
других, которые дали ему не только хорошие знания, но 
и привили такие человеческие качества, как трудолюбие, 
целеустремленность, порядочность. Покинув стены род-
ной школы, амир поступил в Чеченский государственный 
университет на экономический факультет, где осваивал 
бухгалтерский учет и аудит промышленности.

Трудовую деятельность начал в 1991 году еще будучи учени-
ком в автотранспортном предприятии г. Назрани.

В 1995 году работал бухгалтером-кассиром в малом пред-
приятии «Турин».

В последующие годы, т.е. с 1999 г. по 2004 г., ему довелось 
работать на различных должностях в государственной теле-
радиокомпании «Ингушетия» - оператором, начальником про-
изводства видеопродукции, заместителем председателя, глав-
ным бухгалтером назрановского районного Дома культуры и 
творческого объединения «Зокх».

В контрольно-счетной палате Республики Ингушетия Амир 
работает практически со дня ее основания, с 2004 года. Сна-
чала в должности специалиста отдела контроля, анализа, ин-
формации, правового и методологического обеспечения, по-
том помощником председателя.

В мае 2009 года его назначили руководителем аппарата 
контрольно-счетной палаты РИ.

Взять на себя такую ношу было делом ответственным. Мо-
лодому специалисту не так-то просто руководить аппаратом, 
дел невпроворот. Этот ответственный участок требует к себе 
внимания, времени и сил. «Доверие нужно оправдать», - ре-
шил Амир. С первых дней своей деятельности на этом посту, 
засучив рукава, не считаясь со временем, он активно включил-
ся в работу. И доказал, что не подведет тех, кто доверил ему. 
На мой вопрос, не трудно ли ему работать, Амир ответил, что 
если вокруг тебя работают очень ответственные, грамотные и, 
самое главное, порядочные люди, работа только в радость: «Я 
опираюсь на них, где нужно советуюсь. Задача у нас одна: осу-
ществление контроля за целевым и рациональным использо-
ванием средств республиканского бюджета, государственного 
имущества».

«Наш коллектив как одна семья. Он работоспособен и тру-
долюбив, - продолжает Амир, - большая заслуга в этом нашего 
председателя Магомета Курейшевича Белхороева, который 
сумел создать дружный, мыслящий коллектив, где нет своих и 
чужих, где царит здоровая, трудовая атмосфера».

Коллеги вспоминают, что Амир всегда выполнял свою рабо-
ту добросовестно. На вверенном ему объекте не бывало про-
стоя, работа делалась качественно и своевременно.

«Достаточно проследить послужной список Амира Торш-
хоева в контрольно-счетной палате РИ, - говорит аудитор 

Якуб Арапиев. - Влившись в коллектив палаты в 2004 году в 
качестве специалиста первой категории, Амир проявил свой-
ственные ему трудолюбие, целеустремленность и такое каче-
ство, имеющее особую ценность в сфере государственного 
управления, как инициативность. Именно благодаря здоровой 
инициативе Амир находил оптимальные решения на поручае-
мых ему порою самых сложных участках работы контрольного 
органа. Все это, в конечном итоге, и явилось решающим для 
руководства палаты при принятии неоднократных решений о 
назначении Амира на более ответственные должности».

За сравнительно короткий период времени своей работы 
Амир удостоен почетного звания «Заслуженный работник 
культуры Республики Ингушетия», награжден почетной гра-
мотой Народного Собрания РИ. За добросовестную и плодот-
ворную работу ему объявлена благодарность президента РИ. 
Амир Торшхоев является советником государственной службы 
Российской Федерации 3 класса.

Хочется пожелать молодому специалисту, прекрасному и 
доброму человеку удачи во всех его начинаниях, крепкого здо-
ровья, счастья и всех благ.

3. АЛБАкОВА, 
внешкор «Сердало»

Б. Горчханов

А. Торшхоев
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Талант и душа
«...ай, малав из велхаш ваг1ар,
миска-миска велхаш ваг1ар?
из ба моза, из ба моза.
б1арг1аш 1аьржа дола моза,
Ткъамаш даьржа дола моза,
хоза-хоза бола моза!..»

«Он стал такой вечной 
вехой,

как под Волгой Ста-
линград», - писал участник 
боёвых действий под Малго-
беком в годы Великой Отече-
ственной войны.

А сколько   вокруг  Малго-
бека осталось безвестных 
имён?! 

Сколько  детей военных 
лет, в памяти хранящих  ог-
ненные дни Малгобека?! Ко-
нечно, много!

Одним из них является Иса 
Мидиевич Саутиев, уроже-
нец с.Кескем, Пседахского 
района. Начальную школу он 
закончил в с.Кескем, обуче-
ние в которой шло на родном 
языке. Затем в 1934-35 гг. се-
мья переехала в г.Малгобеке, 
где мальчик продолжил  учё-
бу.  

Отец Исы–Миди Хакяше-
вич - родился в 1890 году, 
работал на нефтяных про-
мыслах, но в 1939 году, 
арестованный по ложному 
обвинению, пропал без ве-
сти. Мать  осталась с двумя 
мальчиками одна. 

Вскоре началась война. 
С фронта приходили вести 
одна страшней другой. Бли-
же к осени 1941 года  по 
призыву  руководства респу-
блики жители Малгобека и 
близлежащих сёл и городов 
Ингушетии стали рыть око-
пы вокруг нефтяного города 
Малгобека.  Нужно было со-
рвать планы гитлеровской 
Германии, направлявшей 
сюда  самые грозные силы. 
И стар и млад с утра до 
поздней ночи, а порой толь-
ко ночами  работали и рыли 
окопы. Работали с лопатой 
и киркой, другие приносили 
им еду, третьи вязали, шили 
одежду для фронтовиков. Не 
было человека в те годы сре-
ди взрослых и детей, кто не 
вносил бы свою лепту в это 
священное дело защиты. Иса 
помнит эти трудодни и лю-
дей, уставших, но неустанно 
работавших. 

Вскоре, в 1942 году,  фа-
шисты  стали подступать к 
Малгобеку.  Чтобы не ока-
заться в немецких оковах, 
многие жители Малгобека 
и близлежащих сёл ушли в 
лес и выживали с огромными 
трудностями. Издалека вози-
ли воду, жили впроголодь.  
Однажды мать Захрат Кази-
евна Арсамакова попросила 
Ису тайком сходить домой 
и проведать квартиру. Дала 
сыну на дорогу  лепешку с 
сыром, и он ушёл. С тру-
дом пробираясь сквозь лес 
и камыши, он вдруг  увидел 
военных в немецких мунди-
рах. Один из них беззаботно 
играл на губной гармошке. 
Иса успел разглядеть дуло 
танков, повернутых в задан-
ном направлении солдат. А 
в это время один из немцев, 
увидев мальчика, автоматом 
пригрозил ему и дал команду 
удалиться, что Иса и сделал. 

Иса мчался во весь дух и 
остановился уже на дальнем 
расстоянии у родника, где 
увидел односельчанина Хам-
чиева. Набрав в бочку воды, 
поделившись своим пайком с 
соседом, накормив лошадь, 
он вместе с ним стал подни-
маться в лес. Время от вре-
мени приходилось подталки-
вать повозку, т.к. в гору идти 
захудалой лошади было 
нелегко. Остановившись на 
отдых, они увидели русского 
офицера, который вышел из 
лесного укрытия. «Вы мест-
ные?», - спросил он. И затем 
стал интересоваться мест-
ными зданиями. Иса указал 
на школу и сказал, что он в 
ней учился до 4 класса, и за-
тем рассказал об увиденных 
немцах и танках на окраине 
леса. Русский офицер остал-

ся доволен услышанным, 
сказал  мальчикам, чтобы 
они вместе со своими одно-
сельчанами ушли поглубже в 
лес и не выходили пока. 

Затем начался бой. Дым 
и гарь над Малгобеком под-
нимались высоко в небо. Вы-
ходить даже к роднику стало 
небезопасно. Даже всплеск 
воды вызывал насторожен-
ность врага. Тут же гремел 
оружейный залп.  Они воз-
вращались как-то с Хамчие-
вым с родника как вдруг про-
звучал   взрыв. Ису отбросило 
на несколько метров. Он ле-
жал долго, потеряв сознание, 
а когда пришёл в себя, уви-
дел солнце на закате, убитых 
Хамчиева и его лошадь, раз-
дробленные  ноги. Болела 
грудь, колко ныли глаза и го-
лова истекала кровью. Стоял 
неприятный запах гари и по-
роха. Огромная жажда  воды 
одолела его, но встать на 
ноги Иса не мог. Оставаться 
на этом проклятом месте он 
тоже не хотел. Израненный, 
он стал ползти в сторону 
своего лесного жилья.  И на 
каком-то расстоянии вдруг 
услышал голос тёти Пати 
– маминой сестры.  Голос  
такой желанный в этот миг  

придал ему немного сил. Она 
помогла племяннику дойти до 
её жилья, уложила, напоила  
молоком, обработала  раны, 
постирала вещи  и стала его 
лечить. У соседа-сапожника 
тётя попросила магнит и с 
его помощью вытянула из 
глаза маленький осколок же-
лезной стружки. Затем стала 
прикладывать к ране смесь 
из топлённого масла и мёда 
с подорожником. На осталь-
ные раны тела она наклады-
вала поджареный лук. Тетя 
оказалась талантливым ле-
карем и вылечила его. 

В 1943 году, после осво-
бождения Малгобека от нем-
цев, люди вернулись домой. 
И только наладили жизнь, 
своё жильё, как наступил но-
вый этап выживания народа 
– депортация. 

23 февраля 1944 
года весь народ де-
портировали. 

В депортации 
вместе со всеми  он 
пережил все тяготы 
жизни. 

- Жили в Павло-
дарской области. 
Мама устроилась 
переводчицей и 
одновременно са-
нитаркой в поли-
клинике. Токарем, 
сварщиком работал 
брат. Мне работать 
приходилось и в 
шахте, и машини-
стом, и водителем. 
Вернувшись домой в 
Малгобек, семья их  
снова начала жизнь 
с нуля. Нелёгкие это 
были годы.  В это же 
время они узнали о 
судьбе своего отца, 

который не дожил до осво-
бождения из тюрьмы 3 меся-
ца и был похоронен. Об этом 
семье поведали Боков и Ма-
милов, все эти годы знавшие 
их отца. Справили поминки, 
поставили памятник отцу. 
Матери не стало в 1976 году.   

Иса, участник–тыловик 
Великой Отечественной 
войны, нигде не мог добить-
ся признания своих  льгот 
в условиях бывшего СССР. 
А раны напоминали о себе 
на протяжении всей жизни. 
В последние годы, наконец, 
его признали тыловиком-
защитником, дали 1-ую груп-
пу инвалидности. Сегодня 
он живёт в своём родном 
Малгобеке, растит хороших 
сыновей и дочь, у него пре-
красные невестки и золотые 
внуки. Он всем сердцем раду-
ется за свой героический го-
род Малгобек, за свой народ,  
который получил признание 
своего массового героизма 
и мужества в боях за оборо-
ну Кавказа, за  приближение 
Дня Победы в годы Великой 
Отечественной войны. Ведь 
в этом огромном деле есть и 
доля участия Исы Саутиева. 

з.БАРАХОЕВА

О награждении ведомственной наградой 
федеральной службы судебных приставов 

«За доблесть»

награда за доблесть

Впервые в истории Фе-
деральной службы судеб-
ных приставов приказом 
от 19.04.2010 № 476-к за 
смелость и решитель-
ность, проявленные при 
исполнении служебно-
го долга в условиях, со-
пряженных с риском для 
жизни медалью «за до-
блесть» награждены су-
дебный пристав по обе-
спечению установленного 
порядка деятельности 
судов специализированно-
го отдела судебных при-
ставов по обеспечению 
установленного порядка 
деятельности Верховно-
го и Арбитражного судов 
управления федеральной 
службы судебных при-
ставов по Республике Ин-
гушетия Евлоев Бекхан 
Исаевич (посмертно) и 
судебный пристав по обе-
спечению установленного 
порядка деятельности 
судов отдела судебных 
приставов города Магаса 
управления федеральной 
службы судебных приста-
вов по Республике Игу-
шетия угурчиев Ибрагим 
Бекханович (посмертно).

Медалью «За доблесть» 

награждаются государствен-
ные гражданские служащие 
и иные работники централь-
ного аппарата и террито-
риальных органов ФССП 
России, за смелость и реши-
тельность, проявленные при 
исполнении служебного дол-
га в условиях, сопряженных 
с риском для жизни, а также 
за совершение гражданских 
поступков, способствующих 
повышению авторитета фе-
деральной службы судебных 
приставов. Вместе с меда-
лью награжденному вруча-
ется удостоверение установ-
ленного образца.

Угурчиев Ибрагим (1987г.р.) 
погиб 5 мая 2009 г. по пути 
следования на службы в ре-
зультате обстрела неуста-
новленными преступниками 
автомашины под его управ-
лением. У Ибрагима оста-
лось трое малолетних детей.

Покушение на евлоева 
Бекхана (1983 г.р.) было со-
вершено аналогичным спо-
собом 15 июля 2009 г. 

Пресс-служба ФССП 
России,

пресс-служба уФССП 
России по Республике 

Ингушетия

СЛУжебный ДОЛГ

Театрализованным пред-
ставлением знаменитой сказ-
ки «Хоза Моза» был открыт 
юбилейный вечер творчества 
народного поэта Гирихана 
Аюбовича Гагиева. Играли 
спектакль учащиеся 5 «а» 
класса городской средней 
школы №1 под руководством 
Муталиевой Фатимы Русла-
новны, завучей Газдиевой 
Аси Масаудиновны и Хазби-
евой Розы Султановны, при-
ложивших столько усердия и 
прививших  тягу к знаниям и 
любви ко всему земному.

Что касается самого спек-
такля, то, думаю, достаточ-
но назвать роли действую-
щих лиц. Это, прежде всего, 
Муха-красавица,  вокруг ко-
торой развернулся весь сю-
жет. Играла ее хрупкое, из-
ящное небесное существо 
Джейна Плиева, залившаяся 
горькими слезами по случаю 
расчетливого выбора для 
нее спутника жизни ее ро-
дителями. Родители Мухи-
красавицы Зулейхан Шиби-
лова и Рустам Даурбеков) 
были непреклонны в своем 
решении. Упоминая о богат-
стве Паука, то бишь избран-
ника для дочери, не забыли 
отметить все до мелочей: 
деньги, ковры, шелка, про-
чие ценности и явства...

Только чуткое внимание и 
вмешательство соседей и, 
непосредственно, искреннее 
чувство и храбрость Мура-
вья уберегли ее. Сыграл эту 
роль блестяще  джигит Ха-
рун Комурзоев, выбивший из 
рук злодея Паука, Никиева 
Магомеда, навострившего 
уши и плетущего сети, Муху-
красавицу. 

Далее друзья виновников 
действа Мухи и Муровья раз-
вернули празднество. На-
крытые свадебные столы, 
последние приготовления к 
приему званных гостей.

Торжественные поздрав-
ления от Кузнечика и Жука, 
от Курочки и Кота, от Коров-
ки и Лошадки (Плиева Дали, 
Дзейтова Хяди, Султыгова 
Пятимат, Оздоева Зарема, 
Хамхоева Фердовс и Илья-
сов Муса).

С появлением главных ге-
роев - Мухи и Муровья - гости 
пустились в пляс. Зазвучала 
зажигательная лезгинка и тут 
уже было не удержать всех 
присутствующих. В роли ве-
дущего и тамады выступил 
Ислам Арапиев .

С большим удовольствием 
и несмолкающими аплодис-
ментами была отмечена ра-
бота и усилия детей, сыграв-
ших очень артистично свои 
первые роли.

В знак благодарности ди-
ректором назрановской ЦБС 
Дибой Султановной Даур-
бековой «артистам театра» 
были презентованы книги.

Далее мероприятие при-
обрело форму литературно-
музыкальной композиции. 
Здесь нужно отметить та-
лант и умение лицеистов, по-
ведавших о творческом пути 
юбиляра, и декламацию его 
стихов, перекликавшихся с 
песнями в исполнении как са-
мих учащихся, так и артистов 
ингушской филармонии.

В исполнении обаятельной 
Зухры Оздоевой, ученицы 10 
класса СШ №1, лауреата и 
дипломанта республиканских 
конкурсов, прозвучала песня 
«Наьсарен вальс», кстати, 

самого любимого детища 
самого автора. Свои песни 
Гирихану Аюбовичу подари-
ли лицеисты Хяди Толдие-
ва и Жаннетта Барахоева. 
Педагог и поэтесса Раиса 
Уматгиреевна Чемхильгова 
отметила  о многогранности 
таланта поэта, о его умении 
блестяще писать для самого 
капризного читателя - ребен-
ка. Это очень ответственно и 
сложно, но Гирихан Аюбович 
с легкостью излагает детские 
мысли, ведь он в душе еще 
ребенок.

Для детей писать не про-
сто, сказала и главный ре-
дактор журнале «Литера-
турная Ингушетия» Лейла 
Тамасханова. Многие пишут, 
но так искусно, как Гирихан, 
вряд ли!

Среди чествовавших юби-
ляра были члены Союза 
писателей республики Ти-
мурзиев Башир, Шадыжев 
Борис, Дидигова Раиса, по-
здравившая именинника сво-
им стихотворением.

Являясь заместителем 
главы администрации г. На-
зрани, ею был зачитан при-
ветственный адрес и вручен 
ценный подарок от мэра 
города Бэйали Оздоева. 
Ценными подарками, сопро-
вождавшимися приветствен-
ными адресами, Гирихана 
Аюбовича поздравили от 
имени руководителей мини-
стерства культуры республи-
ки, Национальной библиоте-
ки РИ, лицеистов г. Назрани, 
коллектива Назрановской 
городской библиотечной си-
стемы и ее читателей.

В ответ Гирихан Аюбович   
подарил читателям библио-
теки свой поэтический сбор-
ник стихов «Адрес поэта» и 
фотоснимки своего кумира, 
поэта Джабраила Албакова. 
Также им были подарены 
книги с авторскими пожела-
ниями всем участникам ве-
чера, поклонникам таланта 
поэта.

И в завершение все гости 
и участники праздника, а это 
писатели и поэты - колле-
ги юбиляра, представители 
министерств и ведомств, 
интеллигенция, обществен-
ность города, учащиеся го-
родских школ и, конечно же, 
просто поклонники таланта 
мастера пера  Гирихана Аю-
бовича сделали фотосни-
мок на память. Из уст всех 
звучали теплые душевные 
слова в адрес именинника. 
Выражалась благодарность 
библиотекорям, сумевшим 
собрать у себя друзей книги. 
Было тесновато и невозмож-
но вместить всех желающих, 
но все оставляли надежду, 
что в следующий раз собе-
рутся  в зале более простор-
ном, и все же особо никто не 
сетовал и не комплексовал: 
«В тесноте, но с большой 
душой», - говорили собрав-
шиеся. Внимание  всех при-
влекала книжная выставка 
«Даьхен доккха беркат», од-
ноименная вечеру, у которой 
состоялся библиографиче-
ский обзор литературы.

Национальный колорит 
придавало то, что мероприя-
тие было подготовлено на 
ингушском языке.

Марьям АуШЕВА, 
методист по работе 

с детьми, 
ЦБС г. Назрани

ПОЭТ и ЧиТаТеЛь

Любовь к профессии ме-
дика у нее появилась еще в 
детстве. Было с кого брать 
пример. ее  дядя Дзортов 
Сейпудин заведовал ме-
дицинским пунктом в селе 
Барсуки. Он был участни-
ком Великой Отечественной 
войны, защищал Ленинград. 
Старожилы этого села хоро-
шо помнят своего доктора. 
А Радимхан нравился сам 
кабинет: белые марлевые 
занавески, запах лекарств, 
йода, зеленки… Не забыть 
ей, как ее дядя в белом ха-
лате и колпаке оказывал по-
мощь больным: делал уколы, 
перевязки. Радимхан всегда 

твердила взрослым, что бу-
дет, как дядя, медиком. 

Росла она в многодетной 
семье, была старшей в се-
мье. В 1970 году закончила 
грозненское медицинское 
училище. Начинала работу в 
республиканском тубдиспан-
сере г. Назрани, где главвра-
чом тогда был Султан Из-
раилович Ужахов. Первой ее 
наставницей была врач Ма-
рем Заурбековна Марзиева, 
ныне заведующая амбулато-
рией ст. Троицкой. 

В 1971 г. Радимхан вышла 
замуж за известного в то вре-
мя радиожурналиста Юсупа 
Курскиева, который работал 
старшим редактором ингуш-
ского вещания. Устроилась 
на работу в поликлинику пер-
вой горбольницы г. Грозного 
процедурной медсестрой. 
Работала участковой мед-
сестрой. На участке показа-
на свой профессиональный 
уровень. ее уважали паци-
енты, в каждом доме встре-
чали как родного человека. 
В 1976 году, когда встал во-
прос о подборе серьезной и 
грамотной медсестры для 
работы в глазном кабинете, 
главная медсестра больни-
цы предложила кандидатуру 
Р. Курскиевой.  Дав ей испы-
тательный срок в один ме-
сяц, ее перевели в глазной 
кабинет. Преодолев испыта-
тельный срок, Радимхан так 
и осталась работать здесь. 
Врач ей досталась строгая 
и требовательная. Это была 
одна из лучших офтальмоло-
гов города Вера Федотовна 
Мусаенова. Она стала при-
вивать  Радимхан любовь 
к профессии и к больным. 
Каждого пациента она осма-
тривала со всей строгостью. 
При этом рассказывала Ра-
димхан о данном заболева-
нии, на ходу задавая вопро-
сы, по которым Радимхан 
должна была высказывать 
свое мнение. Вера Федотов-
на говорила, что, возможно, 
будет время, когда Радимхан 
останется одна, без врача, и 
тогда ей пригодятся новые 
знания. Вера Федотовна каж-

дый раз повторяла: «Учись, 
твои знания пригодятся 
твоему многострадальному 
народу». Это были ее проро-
ческие слова, которые впо-
следствии сбылись - Курские-
вой довелось познакомиться 
и пройти специализацию под 
руководством заведующего 
глазным отделением, глав-
ного офтальмолога  респу-
блики Марии Николаевны 
Пронь. Также она общалась 
и со «светилой» глазной хи-
рургии Марией Михайловной 
Сахаровой - известным опе-
рирующим офтальмологом. 
Работая в глазном кабинете, 
Радимхан освоила все ма-

нипуляции, научилась гра-
мотно подходить к любому 
вопросу. Работа была не из 
легких, но очень интересная. 
Многому она научилась и у 
медсестры этого кабинета 
Антонины Степановны По-
тиной. Это была грамотная, 
корректная, деликатная 
медсестра, пример для под-
ражания и хороший старший 
товарищ. Довелось ей рабо-
тать и многому научиться и у 
главного офтальмолога горо-
да  Тамары Степановны Ба-
клиной, которая работала в 
четвертой городской больни-
це. Там Курскиева проходила 
специализацию и сдала эк-
замен на высшую категорию. 
Осваивала работу на новых 
аппаратах: электропери-
метр, амблиотренер. В связи 
с отделением поликлиники 
от больницы, поликлинику 
перевели в другое здание 
и переименовали в город-
скую поликлинику № 8, где 
главным  врачом был Аушев 
Тагир Хамидович, ныне за-
воргкабинета РКБ. Это была 
базовая центральная поли-
клиника №8 г. Грозного. Все 
медсестры города проходи-
ли специализацию в глазном 
кабинете поликлиники №8. 
Радимхан являлась ответ-
ственной, старшей тономе-
тристкой города. Тонометрия 
– это измерение внутриглаз-
ного давления и выявление 
глаукомы на ранней стадии у 
лиц старше 40 лет. В те годы  
это был массовый осмотр 
по всем участкам, в котором 
были задействованы все 
медсестры,  учившиеся у  
Р. И. Курскиевой. Когда врач 
В.Ф.Мусаенова  уехала из ре-
спублики, Радимхан осталась 
работать в кабинете одна. 
То, чему научила ее этот за-
мечательный врач, пригоди-
лось ей на самостоятельном 
приеме. В 1992-94 годах в 
Грозном офтальмологов поч-
ти не осталось, все покинули 
неспокойный город… Перед 
началом боевых действий 
пришлось покинуть город 
и семье Курскиевых. Они 
переехали в Ингушетию. В 

ноябре 1996 года Р. Курские-
ва устраивается на работу в 
Сунженской ЦРБ. В глазном 
кабинете медсестра с выс-
шей категорией и огромным 
опытом работы была необ-
ходима. единственный глаз-
ной кабинет на весь район 
функционировал во многом 
благодаря  Р.И. Курскиевой. 
Ведя прием больных само-
стоятельно, она оказывала 
квалифицированную по-
мощь и пострадавшим во 
время военных событий в 
Чечне. В день приходилось 
удалять инородные тела 
из глаз 12-15 больных. По-
рою она звонила в глазное 
отделение Назрани, сове-
товалась и консультирова-
лась со специалистами г. 
Владикавказа и Нальчика. С 
благодарностью вспоминает 
Радимхан помощь нынеш-
него главврача центра «Ми-
крохирургии глаз» Залима 
Дакилова – кандидата меди-
цинских наук, оперирующего 
хирурга–офтальмолога из 
города Нальчика. Она посто-
янно созванивалась с ним, 
направляла к нему сложных 
больных. Сама  Радимхан 
часто выпрашивала машину  
«скорой помощи»  у глав-
врача больницы  А.А. Алба-
кова, чтобы везти сложного 
больного в г. Нальчик. ей и 
сейчас часто приходится 
консультироваться с З. Да-
киловым. Труд Радимхан не 
раз был отмечен почетными 
грамотами. В 2006 году ей 
присвоено почетное звание 
«Заслуженный работник 
здравоохранения РИ». Она 
пользуется уважением сре-
ди больных и сотрудников. 
У Р. И.  Курскиевой замеча-
тельная семья - сын, дочь и 
семеро внуков. Она гордит-
ся своими внуками и любит 
свою семью. 

В 2009 году, после 20 лет 
разлуки, Радимхан получи-
ла весточку от Мусаеновой 
Веры Федотовны. Письмо 
от наставницы передали 
ей наши земляки, случай-
но встретившиеся с Верой 
Федотовной. Вскоре по ее 
приглашению Радимхан от-
правилась в Крым. Это были 
счастливые десять дней 
общения после долгой раз-
луки. Вера Федотовна пода-
рила Радимхан брошюрки, 
книги, пособия, рукописи 
по  офтальмологии и много 
того, что необходимо для ра-
боты, словно в  наследство. 
После отъезда  Радимхан из 
Крыма Веры Федотовны не 
стало… Уход этого прекрас-
ного человека стал для Ра-
димхан большей потерей… 
Общение с этим человеком, 
от которого веяло чистотой 
и преданностью, ее настав-
ления навсегда останутся в 
памяти Р. Курскиевой.

А напоследок расскажу вот 
что. В 2006 году Радимхан 
назначили старшей медсе-
строй поликлиники Сунжен-
ской ЦРБ. ее больные сразу 
почувствовали себя осиро-
тевшими. Радимхан при-
шлось разрываться между 
глазным кабинетом и ответ-
ственной работой старшей 
медсестры – больные не хо-
тели понимать, что она боль-
ше не работает в глазном 
кабинете. Проработав полго-
да старшей медсестрой, она 
написала заявление с прось-
бой вернуть ее на прежнее 
место работы, в глазной ка-
бинет. Радимхан поняла, что 
ей никуда не деться от боль-
ных, нуждающихся в ее по-
мощи. В выходные и празд-
ничные дни  они находят ее 
даже дома. Радимхан нико-
му не отказывает, свято сле-
дуя своему призванию ей.  

Л. ЦуРОЕВА,
член экономического 

совета 
при президенте РИ

ДОкТОр

Верна своему призванию
Юбилей Радимхан Идрисовны курскиевой на днях отметили  

коллеги, друзья и армия ее благодарных пациентов

В преддверии масштабно-
го культурного мероприятия 
«Крупновские чтения», кото-
рое планируется провести в 
Ингушетии с 26 по 30 апреля 
2010 года, проведены рабо-
ты по очистке территории 
историко-архитектурного 
комплекса «Эгикал». Именно 
здесь, в «Эгикале», намече-
ны главные мероприятия. 
Ожидается приезд ученых 
из научного центра России, 
из Грузии, Азербайджана, 

Украины, Словакии, Венгрии, 
Германии, Франции. Всего 
заявлено около 170 человек.  

Сотрудники Джейрахско-
Ассинского государственно-
го историко-архитектурного 
музея–заповедника навели 
порядок в башнях и на всей 
территории в целом. Некото-
рые башни пришлось закрыть 

камнями так, чтобы скот  
М. Гуражева, который живет 
вблизи данного историко-
архитектурного комплекса (с 
одной стороны от комплекса 
стоит жилище, с другой – 
скотный двор), не заходил в 
башни. В основном памятни-
ки и территорию пришлось 
очистить от навоза.

- Вот мы сейчас очистили 
территорию за неделю до 
мероприятия, - говорит ди-
ректор музея-заповедника  

М. Кодзоев, - но скот до сих 
пор ходит и пачкает, как мы 
видим. В последний день 
опять придется убирать. 

В очередной раз по-
могли пограничники. По 
просьбе директора музея-
заповедника М. Кодзоева на-
чальник погрануправления 
ФСБ РФ по РИ И. Цветков 

выделил бульдозер и рабо-
чие руки.

- Очень хорошо поработал 
бульдозерист, - говорит ди-
ректор музея-заповедника. 
Помнится, и в канун под-
готовки к фестивалю «Мир 
Кавказа», который прошел 
в нашей республике не так 
давно, здесь же,  в Эгикале, 
пограничники оказали дей-
ственную помощь.

- Так было, - добавля-
ет М. Кодзоев, - и когда 

мы работали на историко-
архитектурных  комплексах 
«Таргим» и  «Хамхи» и на 
храме «Тхаба-ерды». По-
граничники безотказно идут 
на помощь, и мы им благо-
дарны.

М. кОДзОЕВА,
Фото Ф. кОДзОЕВОй

В Эгикале можно увидеть 
не только памятники, 

но и крупный рогатый скот

МУЗей-ЗаПОВеДник

Малгобек военных лет 
в  судьбе исы Саутиева

К 65-ЛеТИЮ ВеЛИКОй ПОБеДы

Иса Саутиев

как успеть распорядиться 
материнским капиталом  

в 2010 году
Пенсионный фонд Российской Федерации напоминает – 

если ваша семья планирует распорядиться средствами материнского ка-
питала в 2010 году, необходимо подать в ПФР соответствующее заявле-
ние до 1 мая 2010 года. 

Напомним, что средствами материнского капитала уже могут распоряжаться семьи, имею-
щие государственный сертификат на материнский капитал, после того, как второму ребенку 
исполняется 3 года. При этом заявление на распоряжение этими средствами можно написать 
раньше – когда второму ребенку исполнится два года и шесть месяцев.

Здесь и далее под «вторым ребенком» понимается второй, третий или последующий ребе-
нок, родившийся в семье (или усыновленный) после 1 января 2007 года, если после рождения 
предыдущих детей право на получение материнского капитала не оформлялось.

По закону, заявление на распоряжение средствами материнского капитала может быть по-
дано в любое время по истечении двух лет и шести месяцев со дня рождения второго ребен-
ка, но не позднее 1 мая для распоряжения ими во втором полугодии текущего года или не 
позднее 1 октября для распоряжения материнским капиталом в первом полугодии последую-
щего года.

Начиная с 2010 года, семьи, в которых вторым или последующим детям исполнилось три 
года, могут использовать материнский капитал по трем основным направлениям: улучшение 
жилищных условий, получение детьми образования и формирование накопительной части 
трудовой пенсии для женщин.

Размер материнского капитала в 2010 году для тех, кто им еще не воспользовался, состав-
ляет 343 тысячи 378 рублей 80 копеек. Для владелиц сертификата, которые уже распоря-
дились частью средств, размер оставшейся части суммы увеличен с учетом темпов роста 
инфляции.

М.САПРАЛИЕВА, начальник отдела социальных выплат 
отделения Пенсионного фонда по Республике  Ингушетия 

Радимхан Идрисовна курскиева
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ОбъяВЛения

С основным докладом вы-
ступил Арсамаков И., автор и 
инициатор проекта. Тема до-
клада: «Кавказские традици-
онные виды спорта: история 
и современность. Перспек-
тивы организации межрегио-
нального фестиваля». До-
клад сопровождался показом 
видеофильма о фестивале в 
Ингушетии, который состоял-
ся в марте-июне 2009 г.

Но автора данной статьи 
удивило одно обстоятель-
ство, редкое в нашей стране. 
Как это известный спортсмен 
вдруг переквалифицировал-
ся в философа и культуро-
лога? Слушаешь Исраила 
и поражаешься глубине по-
становки им проблемы. Он 
говорит не просто о спорте, 
а о КУЛьТУРе и возрожде-
нии лучших традиций горцев 
Кавказа, других народов Юга 
России. Вот уже который год 
он настойчиво продвигает 
идею фестиваля. её символ 
и эмблема: Прометей- герой 
древнегреческого эпоса, по-
хититель огня для челове-
чества, и Нарт, герой эпосов 
почти всех народов Северно-
го Кавказа.

Арсамаков многих сумел 
убедить и кое-чего уже до-
бился. Идея поддержана ми-
нистерствами спорта и куль-
туры России, Оргкомитетом 
«Сочи - 2014», руководством 
Ингушетии. Кроме того, фе-
стиваль «Кавказские игры» 
веден в программу «Куль-
турная Олимпиада-2014». В 
Ингушетии, к примеру, фе-
стиваль прошел с большим 
размахом. Более 20 тыс.
жителей республики приня-
ли в ней участие. Самое ин-
тересное, что в этот период 
резко снизилась активность 
боевиков и, вообще, заметно 
уменьшился криминал. А ру-
ководство РИ приняло реше-
ние о ежегодном проведении 
фестиваля.

- Процесс пошел, и люди 
уже сами стали творить и вы-
думывать, вспоминать давно 
забытое старое. А мне это и 
надо. Моя главная цель - воз-
рождение всего лучшего, что 
еще осталось в народной 

памяти, - делится своими 
впечатлениями Арсамаков. - 
Знаешь? Ведь сотни древних 
видов спорта культивирова-
лись на Северном Кавказе. 
Устраивались соревнования 
по ним. Особенно много их 
было в Дагестане. Наши на-
роды испокон веков отлича-
лись любовью к спорту. Но 
для наших предков в спорте 
главным было не только и не 
столько победа, но и ритуал, 
следование кавказскому эти-
кету. Спорт воспитывал, при-
вивал молодежи мужество 
и честность, правдивость и 
твердость характера, уваже-
ние к старшим. Соревнова-
ния в давние времена всегда 
сопровождались народными 
праздниками...».

Слушаешь Исраила, и 
вспоминаешь свое детство 
в 1950-60-е гг. Ведь действи-
тельно, еще недавно все это, 
хотя и не в полном объеме, 
было живо. До сих пор перед 
глазами яркие впечатления 

от массовых народных празд-
ников. Сначала официаль-
ная часть, речи и пр. Затем 

соревнования по 
скачкам, вольной 
борьбе и метанию 
камня, обязатель-
но сопровождав-
шиеся какими-то 
ритуалами. Далее, 
чествования по-
бедителей и при-
зеров и в качестве 
заключительного 
аккорда, так назы-
ваемые «зух1ма-
ты»: массовые на-
родные гулянья с 
танцами, песнями 
и выступлениями 
местных остросло-
вов. Все это в ком-
плексе составляло 
суть традиционной 
народной культу-
ры горцев и ока-
зывало громадно 
воспитывающее 
влияние на млад-
шее поколение. 

Новые советские праздники 
«скрещивали» со старыми 

народными традициями. Так 
эффекта было больше. Это 
часть культуры горцев Кав-
каза и традиционный ислам 
в прошлом, включая и доре-
волюционные времена, ни-
как не препятствовал этому. 
За исключением шамилев-
ского периода с 1830-х по  
1859 гг., так называемого 
«шариатского периода». Но 
такие ограничения оправды-
вались войной.

Вот все это и хочет воз-
родить Арсамаков. «Зна-
ешь, - говорит он, - что такое 
гольф? В эту игру играли 
шотландские чабаны. Свое 
безделье они скрашивали 
игрой, где надо было за-
гнать тряпичный мяч в норку 
на лугу. А сколько таких игр 
у наших народов? Уйма. Из-
вестный ученый - этнограф 
из Дагестана Дибиров насчи-
тывает у народов Северного 
Кавказа одних только игр в 
мяч несколько сотен»(1).

Фантастика. Англичане, с 
хорошей коммерческой жил-
кой быстро смекнули, какие 
выгоды сулит всемирный 
«пиар» изобретения шот-
ландских чабанов. И сдела-
ли чабанскую игру элитным 
видом спорта, зарабатывая 
на этом громадные барыши.

Нет, не то чтобы нам это не 
нужно. Деньги никому не ме-
шают. Тот, кто возрождал тра-
диции Олимпийских игр 100 с 
лишним лет назад, француз 
Пьер де Кубертен, наверное, 
о деньгах не думал. Главной 
целью для него было, все 
таки, возрождение лучших 
древних традиций афинян: 
культивирование в европе и 
в мире духа честной сорев-
новательности, уважения к 
разным культурам и народам, 
наконец, миротворческая 
функция олимпийских игр. 
Аналогичные и по-хорошему 
амбициозные цели ставит и 
наш друг Исраил.

На конференции, где при-
няли участи почти все ли-
деры северокавказских на-
циональных организаций, 
было принято обращение к 
органам власти. В нем под-
черкивалась необходимость 

всемерной поддержки ав-
тора проекта и что «в этно-
культурных и спортивных 
традициях народов юга Рос-
сии заложен огромный по-
тенциал для стабилизации 
ситуации, ...что развитие 
национальных видов спорта 
и возрождение лучших куль-
турных традиций является 
фундаментом для укрепле-
ния гражданского общества 
и межнационального согла-
сия, доверия между властью 
и обществом на Северном 
Кавказе...что опыт реали-
зации проекта «фестиваля 
«Кавказские игры» в Ингу-
шетии может и должен быть 
распространен и в других ре-
гионах Юга России, а вопро-
сы её подготовки и проведе-
ния должны найти всяческую 
поддержку в администрации 
президента и правительстве 
России». В обращении также 
звучал призыв к поддержке 
идеи фестиваля со стороны 
полпредств ЮФО и СКФО, 
глав субъектов федерации 
на юге страны.

Конечно, никто не питает 
иллюзий, что фестивалями 
можно решать накопившие-
ся проблемы. Но возрож-
денная хорошая традиция 
меняет нравственный фон 
в обществе, делает невоз-
можным оголтелую и не-
вежественную пропаганду 
«чистого» ислама, отверга-
ющего, якобы, традицию. А 
такой подход все более рас-
пространяется среди опре-
деленной части северокав-
казской молодежи. Остается 
надеяться, что глубинный 
смысл фестиваля «Кавказ-
ские игры» будет правильно 
понят и воспринят в регионе. 
Особенно во властных орга-
нах, а народ, как показывает 
опыт Ингушетии, с энтузи-
азмом включается в «игру». 
Благо, немалая часть нашей 
жизни - это, по сути, и есть 
игра.

Д.ХАЛИДОВ,
политолог, 

сопредседатель 
Российского конгресса 

народов кавказа

«кавказские игры» 
исраила арсамакова 

выходят 
на федеральный

уровень
13 апреля в Москве состоялась необычная конференция на тему: «Фестиваль на-

циональных видов спорта и народных (традиционных) промыслов «кАВкАзСкИЕ 
ИГРЫ». Организатором выступило Некоммерческое партнерство «кавказские игры» 
(руководитель Арсамаков Исраил, помощник-советник президента Ингушетии по 
спорту, олимпийский чемпион Сеула в 1988 г. по тяжелой атлетике) при поддерж-
ке Общероссийского движения «Российский конгресс народов кавказа». На обсужде-
ние были вынесены следующие вопросы: а) особенности национальной культуры 
и традиционных видов спорта на Северном кавказе; б) можно ли возродить и обе-
спечить массовость некоторых национальных видов спорта народов юга России?; 
в) фестиваль «кавказские игры»: воспитательное и стабилизирующее значение и 
её перспективы.

СПОРТ

18 апреля в Австрию на 
чемпионат европы отпра-
вился тренер Кюри Аксагов 
со своим воспитанником 
Асхабом Костоевым.

Кюри Аксагов окончил 
ЧИГПИ, является мастером 
спорта СССР. Работал тре-
нером в г. Грозном. С 1997 
года является директором 
ФОКа в с. Зязиков-Юрт. В 
2005 году ему присвоено 
звание «Заслуженный тре-
нер России». В 2007 г. он 
награжден орденом «За за-
слуги».

Мне представилась воз-
можность оценить элит-
ный резерв дзюдо в селе 
Зязиков-Юрте. его элит-
ность подтверждается  
статистикой, титулами, на-
градами спортсменов, ко-
торых воспитали тренеры 
по дзюдо и самбо детско-
юношеской спортивной 
школы с. Зязиков-Юрт с 
1998 по 2009 год. 

Зязиков-Юрт – населен-
ный пункт, куда пересели-
лись жители оползневой 
зоны. Но несмотря на бы-
товые проблемы, здесь 
по-особому относятся  к 
занятиям физкультурой и 
спортом. Это отмечают все, 
кто попадает сюда.

Тренерами по дзюдо ра-
ботают здесь Кюри и Рам-
зан Аксаговы, мастера 
спорта СССР по дзюдо,  за-
служенные тренеры России 
по дзюдо, Амерхан Гаркуев 
– мастер спорта СССР по 
дзюдо и самбо, Джамиль 
Аксагов – мастер спорта 
России по дзюдо. Впервые 
в селе Зязиков-Юрт проя-
вил себя Асхаб Борисович 
Костоев, мастер спорта 
международного класса, 
победитель первенства 
самбо и дзюдо с 2001-2006 
гг. в России, в Венгрии, в 
Саратове, серебряный при-
зер чемпионата европы 
среди полицейских 2007 г. 
в Москве, чемпион европы 
клубного чемпионата в Мо-
скве, чемпион кубка мира 
2006-2008 гг., бронзовый 
призер супер-кубка мира, 
всемирной универсиады в 
Бангкоке, чемпион России 
2009 г., серебряный при-
зер кубка мира. В Праге в 
2010 г. воспитанник Кюри 
Аксагова одолел по очкам 
олимпийского чемпиона  
Пекина Тувшинбая Найда-
на из Монголии, итальянца 
Альберто Борина, белоруса 
Антона Марцулевича, гру-
зина Левана Жоржалиани 
и украинца Вячеслава Де-
нисова.

Юсуп-хаджи Кюраевич 
Аксагов – студент третьего 
курса факультета физво-
спитания ИнгГУ – мастер 

спорта по дзюдо. Победи-
тель первенства «Динамо»,  
проходившего в г. Воронеже 
в 2006 г., бронзовый призер 
первенства  России по дзю-
до 2006-2008 г., серебряный 
призер первенства России 
2007 г., победитель евро-
пейского олимпийского фе-
стиваля по дзюдо в Сербии 
(2007 г.), победитель чем-
пионата министерства об-
разования среди юниоров 
(г. Тамбов, 2009 г.), чемпион 
С-Петербурга (2009 г.).

Далее я назову ребят - ма-
стеров спорта, победителей 
международных соревнова-
ний, чемпионов и победи-
телей Южного федераль-
ного округа, министерства 
образования России. Это 
Батыр Костоев, Джамиль 
Аксагов, Ислам Габасов, 
Магомед Аксагов, Имран 
Габасов – он и победитель 
юношеского европейского 
фестиваля, и серебряный 
призер первенства России 
(2010 г.), Исмаил Габасов – 
серебряный призер первен-
ства России (Тверь, 2010 г.), 
Адам Бузуртанов, Багаудин 
Богатырев, Мовсар Гоги-
ев, Адам Костоев – мастер 
спорта по самбо и дзюдо, 
чемпион России по самбо 
среди сотрудников МВД 
(2008 г.), победитель пер-
венства  «Динамо» (2009 
г.), неоднократный победи-

тель и призер международ-
ных турниров.

Недавно в этой спор-
тивной школе прошел ре-
спубликанский турнир по 
дзюдо  в честь 240-летия 
единения Ингушетии и Рос-
сии.  600 участников прие-
хали сюда из всех районов 
республики.  Гости были 
приятно удивлены условия-
ми и уровнем организации 
турнира. Удивиться было 
чему. У входа участникам 
раздавали пакеты для обу-
ви, были предоставлены  
два помещения под разде-
валки, не было суеты, ду-
хоты и напряженности, ко-
торая обычно наблюдается 
на таких мероприятиях. Все 
сотрудники ФОКа были при-
ветливы и доброжелатель-
ны. Поразили дисциплина 
и порядок, установленные 
директором К.А.Аксаговым, 
каждый делал свое дело. 
Уходя, услышала, как кто-
то с восторгом сказал: «Вот 
это да! Характер и сила ди-
ректора!» 

Дисциплина рождает 
успех. У меня осталось при-
ятное ощущение, как после 
общения с дружной много-
детной семьей, где царят 
мир, согласие и добрая 
атмосфера искреннего ува-
жения друг к другу. 

Захотелось узнать по-
больше о директоре, как 

ему удалось в короткий 
срок вырастить такой ре-
зерв молодежи? Родился 
Кюри Аксагов в 1957 году 
в многодетной семье. его 
отец Ахмед Терсботович 
смог дать всем своим 
детям высшее образова-
ние, несмотря на войну, 
депортацию чечено-
ингушского народа, во-
енные действия в Гроз-
ном, из-за которых им 
пришлось покинуть дом 
и обжитые места… 

В 1970 году Кюри со 
старшими братьями 
ради интереса пошел на 
занятия в секцию дзю-
до в ДСО «Локомотив». 
Братья тренировались 
у заслуженного трене-
ра СССР, гения дзюдо 
Феликса Петровича Ку-
целя. С того дня он  не 
пропускал тренировки. В 
1977 году стал мастером 
спорта СССР, ушел в ар-
мию, служил в Алма-Ате 
в спортроте,  выступал 
во всех спортивных меро-
приятиях части и области. 
Домой вернулся с кол-
лекцией грамот и наград. 
Сразу же приступил к ра-
боте тренера.

После военных действий 
в Грозном семья Аксаговых 
живет в селе Зязиков-Юрт. 
Старший брат – Ляча – ра-
ботает главным специали-

стом Южного федераль-
ного округа по медтехнике, 
поддерживает самые те-
плые отношения со всеми 
родственниками из Грозно-
го, несмотря на свою заня-
тость. его дети тоже достиг-
ли определенных успехов в 
спорте и сегодня приносят 
пользу обществу на своих 
местах. 

Кюри Аксагов сумел соз-
дать и гармоничные отно-
шения в своей спортивной 
школе. Поразила атмосфе-
ра чистоты и порядка в его 
кабинете и то, как он, не 
прибегнув к помощи кого-то 
сам знал, что где лежит, в 
какой папке и за какой год. 
Документы, литература, 
оформление ФОКа внутри, 
стена «Наша гордость», 
стенгазета «Молния» и до-
стижения в спорте его вос-
питанников красноречиво 
говорят сами за себя. 

В организации турнира, 
проходившего в Зязиков-
Юрте, помощь оказало 
министерство спорта и фи-
зической культуры в лице 
министра Руслана Балае-
ва, заместителя министра 
Ахмеда Чахкиева, началь-
ника спортивного отдела 
Вахи Бузуртанова и дру-

гих.    Спортивной школе 
министерство выделило 
две тепловые пушки, без 
которых невозможно было 
заниматься в холодном 

помещении, подушку для 
пола. Министерство строи-
тельства помогло стройма-
териалами. Здесь  столько 
лет ждали этот деревянный 
пол, занимаясь на бетон-
ном основании, что купив 
на несколько тысяч рублей 
гвозди, ребята и директор 
прибили  пол сами, утеплив 
его татами. 

К сожалению, проблем 
здесь больше, чем доста-
точно. Третий год не рабо-
тает плавательный бассейн 
– он дал трещину. Несколь-
ко раз сюда приезжала ко-
миссия, составили акт, но 
в администрации г. Мал-
гобека уже другие люди, а 
те, кто составлял акт, так 
и не решили эту проблему. 
Везде нужно заменить ка-
нализационные трубы, нет 
беговой дорожки, из-за от-
сутствия ограды то и дело 
приходится отгонять бро-
дячий скот. С нового года 
ФОК перешел во владение 
администрации г. Малгобе-
ка, куда я и отправилась со 
всеми наболевшими вопро-
сами. Туда пригласили и 
директора Кюри Аксагова. 
Приняли нас заместители 
главы Мержоев и Цездоев.

 Вопросы оказались в 
компетенции М.Цездоев, с 
ним у нас состоялась бесе-
да и появилась маленькая 
надежда, что в ФОКе прои-
зойдут перемены в лучшую 
сторону. 

Говоря о развитии спор-
та и физической культуры, 
определяя эти направле-
ния, как неотъемлемую 
часть  здорового образа 
жизни, мы должны сохра-
нить и укрепить спортивную 
базу для всех видов спорта. 
Хочется верить, что этой 
детской спортивной школе 
помогут решить стоящие 
перед ней серьезные про-
блемы, а спортсмены и 
их тренер уже всему миру 
доказали, что в этом селе 
могут и умеют работать, 
желательно бы создать для 
этого благоприятные усло-
вия. Мы желаем тренеру 
Аксагову и спортсмену Ас-
хабу Костоеву вернуться 
из Австрии с победой. Она 
приходит только к тем, кто 
не жалея сил трудится до 
седьмого пота, поэтому по-
беду в Австрии наши по-
сланцы заслужили. 

Марем АуШЕВА

Элитный резерв дзюдо и самбо
тренера кюри аксагова

Чемпионат россии 22-25 по дзюдо в г.нальчике.
Второй слева с кубком асхаб костоев (I место). Первый слева - тренер к.а. аксагов

Мастер спорта, победитель 
европейского олимпийского 

фестиваля в Сербии, 
аксагов 

Юсуп-хаджи ахмедович

В третьем туре первен-
ства России по футболу 
среди команд южной зоны 
второго дивизиона «Ан-
гушт»  играл с Фк «Авто-
дор». 

Местом игры, как это про-
исходит уже много лет, вновь 
стал стадион города Прохлад-
ного Кабардино-Балкарской 
Республики. Осетинская ко-
манда будет  принимать «Ан-
гушт» в роли номинального 
хозяина поля. 

«Автодор» в первых двух 
турах набрал всего одно очко, 
сыграв в Батайске вничью 
1-1, а в матче первого тура 
на своем стадионе проиграл 
«Энергии» из Волжского 1-2.

«Ангушт» имел столько же 
очков после досадной ничьей 
с каспийским «Дагдизелем». 

Учитывая бескомпромисс-
ность поединков двух команд, 
можно было предположить 
интересный атакующий  фут-
бол на радость прохладнен-
ским любителям футбола. 
О том, что ингушские и осе-
тинские фанаты уже 17 лет 
лишены такой возможности, 
никто даже не упоминает.

Не знаю, как поступили во 
Владикавказе, а в Назрани 
решили организовать на эту 
игру выезд болельщиков. 
Руководством ФК «Ангушт» 
был арендован автобус, на 
котором 50 самых предан-
ных болельщиков собира-
лись поехать в Прохладный 
и поддержать своих любим-
цев. Команда же готовилась к 
этой игре в обычном режиме. 
Наставник «Ангушта» Рус-
лан Идигов сделал акцент на 
тактику, и футболисты на тре-
нировках охотно выполняли 
тренерское задание.  

Болельщики из Ингушетии 
приехали на стадион за 20 
минут до начала матча. Здесь 
мы встретили бывшего ан-
гуштовца Зураба Джохадзе, 
хотя бывшим его называть не 
поворачивается язык. Зураб, 
если выпадает возможность, 
приезжает в Назрань на до-
машние игры команды, хотя с 
момента его выступлений за 
футбольный клуб из Ингуше-
тии прошло уже более четы-
рех лет.

Матч мог сложиться намно-
го лучше для обеих команд, 
будь судья в поле немного 
объективнее. Рефери «не 
видел» игры рукой игрока 
обороны и откровенно порой 
грубой игры владикавказцев, 
зато по малейшему поводу 
свистел в их пользу. На 18 ми-
нуте в ворота «Ангушта» был 
назначен пенальти. После по-
дачи углового удара, защит-
ник машинально среагировал 
на удар, закрыв лицо руками. 
Судья сначала поднял обе 
руки вверх, что в футболе 
означает  продолжать игру, 
но через мгновение изменил 
своё решение и  показал на 
точку. Результативная ошибка 
судьи закончилась для «Ан-
гушта» пропущенным мячом. 

Наша команда много атако-
вала и могла не только срав-

нять счет, но и выйти вперед. 
Только в первом тайме наши 
загубили три голевых момен-
та. Справедливости ради от-
метим, что и владикавказцы 
могли удвоить свое преиму-
щество, но блестяще сыграл 
на линии ворот наш голкипер 
Вадим Рощевский, отраз-
ивший удар головой почти в 
упор.

Второй тайм стал продол-
жением первого. Имея пре-
имущество в один мяч «Ав-
тодор» старался дорожить 
мячом, но соперники постоян-
но нагнетали темп. Опять, как 
и в матче с «Дагдизелем», за-
порол голевой момент Анзор 
Даурбеков. И если молодым 
Гугуеву или Осмаеву можно 
такое простить, то в 33 года, 
наверное, надо быть рассу-
дительнее и не «мазать».

Руслан Идигов произвел 
ряд замен, выпустив на поле 
Илеза Газдиева, Сулеймана 
Чалаева, Азамата Балкарова. 
«Ангушт» усилил давление 
на ворота соперника и… про-
пустил второй мяч. Защитни-
ки, устроив перепасовку воз-
ле своей  штрафной, сыграли 
нерасторопно, а мяч в итоге 
достался нападающему со-
перника. Выход один на один 
с нашим вратарем - и 0:2. 

Буквально через минуту 
Аслан Дзейтов, блеснув ин-
дивидуальной игрой, сокра-
тил разрыв в счете, вселив 
надежду в ингушских болель-
щиков. Могли сравнять счёт и 
Чалаев, и Балкаров, но «Ав-
тодор» выстоял. Игроки осе-
тинской команды как могли 
тянули время, после игровых 
стыков часто падали как под-
кошенные, на поле выбегали 
доктора команды, а заме-
няемый футболист прямо на 
поле стал снимать игровые 
щитки, за что получил преду-
преждение.  

Я далек от мысли драма-
тизировать ситуацию: прои-
грал, выиграл, всякое быва-
ет. Но каждый, кто видел этот 
матч, отвечая на вопрос как 
сложилась игра,  отметит не-
объективное судейство. 

Всю дорогу от Прохладно-
го до Назрани болельщики 
обсуждали этот матч. 

- Нам понравился «Ан-
гушт». Идигов хороший тре-
нер, надо дать ему возмож-
ность стабильно работать... 
И команда у нас хорошая, 
молодая и амбициозная. 
«Ангушт» проиграл из-за 
судейской ошибки, но не по 
игре, – говорили болельщики 
и благодарили руководство 
клуба в лице его директора 
Адама Дзейтова за предо-
ставленную возможность по-
сетить этот матч.

30 апреля в матче четвер-
того тура «Ангушт» принима-
ет ФК «Астрахань», а до это-
го нашей команде предстоит 
выезд в Рыздвяный, где 26 
апреля «Ангушт» в 1/256 фи-
нала Кубка России по футбо-
лу сыграет с местными «га-
зовиками». 

М. ХАНИЕВ

ФУТБОЛ

«команда у нас 
хорошая…»

берегись пожара
По статистике ежегодно в России до 80 процентов пожаров про-

исходит в жилых домах.
Гибнет около 20 тысяч человек, сгорает 2,5 миллиона квадрат-

ных метров жилья – это жилой фонд города с населением 500 
тысяч человек. Ущерб от пожаров в стране в 10 раз превышает 
потери от всех черезвычайных ситуаций технологического и при-
родного характера. Учитывая сложившуюся ситуацию, отделом 
ГПН г.Назрани усилена работа по увеличению количества, а так-
же улучшению качества проводимых мероприятий по выявлению 
и устранению нарушений пожарной безопасности на предприяти-
ях, организациях, учреждениях, а также у индивидуальных пред-
принимателей. Особое внимание уделяется объектам с массовым 
пребыванием людей. Также в своей работе отделом ГПН исполь-
зуется любая возможность для противопожарной пропаганды. Мы 
не только занимаемся проверками, но и совместно с дежурными 
караулами пожарных частей проводим обходы в населенных пун-
ктах, в ходе которых населению разъясняются требования правил 
пожарной безопасности, а также недопустимость нарушений этих 
требований. Хотелось бы напомнить жителям нашей республики 
общеизвестные требования пожарной безопасности:

- не оставляйте без присмотра включенные электробытовые, га-
зовые приборы и печи отопления;

- следите за исправностью электропроводки, приглашайте спе-
циалиста, не доверяйте  ремонт непрофессионалам;

- не включайте в одну розетку несколько электроприборов, от 
перегруза сетей может произойти короткое замыкание;

- особо оберегайте детей, они не должны иметь доступ к спич-
кам и другим легковоспламеняющимся материалам.

Все должны знать - пожар легче предупредить, чем тушить! Но 
если все же случилась беда, главное не паниковать. Немедленно 
звоните по телефону «01» , зовите на помощь соседей и прохо-
жих, приступайте к тушению пожара.

ПОМНИТЕ! Каждый гражданин должен соблюдать и четко вы-
полнять требования пожарной безопасности, чтобы не допускать 
трагедии, сохранить свою жизнь и имущество от огня.

М. ГаГиев, 
старший дознаватель ОГПН г. Назрани

Передается в аренду земельный участок из земель насе-
ленных пунктов, с кадастровым номером 06:02:0100003:2027, 
площадью 0,0045 га, расположенный по адресу: РИ, муници-
пальный район Сунженский, МО «Сельское поселение Ор-
джоникидзевское», ул. Демченко.


